
Aprobado el presupuesto de
2024, que suma 37,7 millones
€, un 37% más que en 2023

ECONOMÍA Inversión récord de casi 10 millones de euros, destacando el porcentaje destinado a Protección y Promoción Social que pasa de 7,6 a 11,8 millones 

APORTACIONES___ La Junta es la administración que más dinero aporta al
Ayuntamiento, con 11 millones €, seguida del Gobierno de España, con 6,4 y
Diputación con 1,1. El resto de ingresos  proviene de fondos propios P9
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JUICIO__ El caso será juzgado el próximo 27 de mayo
en la Audiencia Provincial de Jaén y se hará con jurado;
el Ministerio Fiscal contempla solicitar una
indemnización de 480.000 € a los padres y hermano

La madre de Khawla, en el centro, en una concentración de la comunidad marroquí en 2022.

ALDEAS Las solicitudes pueden presentarse hasta el 29 de febrero

Sale a licitación la explotación de
los centros sociales de siete aldeas
Redacción
ALCALÁ LA REAL | Sale a licitación
la explotación de los centros
sociales de las aldeas de Las
Grajeras, Ribera Baja, Fuente
Álamo, La Pedriza, Charilla,
La Rábita y Santa Ana. Para
ello, las personas interesadas
podrán presentar solicitud an-
tes de las 23 horas y 59 minutos
del día 29 de febrero. La edil de
Participación Ciudadana, Mª
Dolores García informa que
“desde el Ayuntamiento se ha
elaborado una guía para facili-
tar los trámites a aquellas per-
sonas interesadas en la explo-
tación de alguno de estos cen-
tros para que sepan qué docu-
mentación deben presentar y
cómo lo deben hacer. En este
documento se explican de for-

jorar el servicio de las activida-
des a realizar y de los medios
materiales de los que se va a
dotar la sala de actividades.

El precio base de licitación
para los centros de Las Graje-
ras, Ribera Baja y Fuente Ála-
mo es de 80 euros, mientras
que esa cifra es de 140 euros
para el caso de Charilla y La
Pedriza, y de 200 euros para
los centros sociales de La Rábi-
ta y Santa Ana. Finalizado el
plazo de presentación de ofer-
tas, se celebrará Mesa de Con-
tratación y los licitadores dis-
pondrán de 10 días hábiles pa-
ra presentar la documentación
requerida, para proceder pos-
teriormente a la adjudicación
de cada uno de los centros so-
ciales.

ma pormenorizada los pasos a
seguir” y se recomienda la lec-
tura de la Memoria, Pliego de
Prescripciones Técnicas y Plie-
go de Cláusulas Administrati-
vas Particulares, que ha de re-
gir la Contratación de arrenda-
mientos para las explotacio-
nes de las salas de actividades
de los distintos centros socia-
les de las aldeas, por procedi-
miento abierto (Expediente
6076/2023).

Asimismo, se informa de que
la documentación debe pre-
sentarse por la Plataforma de
Contratación del Sector Públi-
co, siendo necesario estar re-
gistrado previamente. Se re-
querirá una memoria descrip-
tiva, en la que se valorará en
general la aportación para me-

TRIBUNALES Se cumplen dos años del asesinado de la joven de 14 años

La Fiscalía pide prisión
permanente revisable para
el asesino de Khawla

Redacción
ALCALÁ LA REAL | Cuando se
cumple el segundo aniversa-
rio del asesinado de Khawla
Elhaiba, la Fiscalía ha pedi-
do prisión permanente revi-
sable para el joven de 24 años
que se declaró autor confeso
del asesinato de la joven al-
calaína de 14 años, cuyo
cuerpo fue localizado sin vi-
da el 15 de febrero de 2022 en
las ruinas próximas a la igle-
sia de Santo Domingo.

Es la primera vez que la Fis-
calía pide en Jaén la prisión
permanente revisable, a lo
que se suma la solicitud del
Ministerio Público de impo-
ner otros 15 años de prisión
por la violación de esta me-
nor. El caso será juzgado el
próximo 27 de mayo en la Au-
diencia de Jaén y se hará bajo
el procedimiento del tribunal
con jurado.

Los hechos, según recoge el
escrito del Ministerio Fiscal
al que ha accedido Europa
Press, tuvieron lugar sobre
las 20,13 horas del 15 de de fe-
brero de 2022 cuando el acu-
sado, que "sólo conocía de
haber coincidido con ella en
dos ocasiones, una de ellas,
esa misma tarde", acudió a

El ahora acusado fue locali-
zado en el recinto de la Forta-
leza de la Mota, pero en nin-
gún momento colaboró a la
hora de indicar dónde estaba
el cuerpo de la menor. Final-
mente, y tras varias batidas,
fue localizado en un lugar de
difícil acceso el cuerpo de la
niña, que yacía sin ropa.
Además de la prisión perma-

nente revisable y los 15 años
por un delito de agresión se-
xual, sin ningún tipo de ate-
nuante, el Ministerio Fiscal
contempla que el acusado in-
demnice a los padres y her-
mano de la fallecida en
480.000 euros.

El acusado se encuentra en
la cárcel desde que el 18 de fe-
brero de 2022 el Juzgado de
Primera Instancia e Instruc-
ción número 2 de Alcalá la
Real ordenara prisión provi-
sional para el joven como pre-
sunto autor de los delitos de
asesinato y agresión sexual.
Aunque inicialmente el acu-

sado fue trasladado a la cár-
cel de Jaén. La agresión a dos
funcionarios hizo que fuera
llevado a la prisión de Albolo-
te (Granada), donde se en-
cuentra a la espera de la cele-
bración del juicio.

las ruinas de Santo Domingo,
en las inmediaciones de la
Fortaleza de la Mota, con "la
excusa de mostrarle las vis-
tas que desde ese lugar" hay
de Alcalá la Real.

Fiscalía relata que "una vez
allí subieron hasta una oque-
dad existente en el muro late-
ral de dicha Iglesia a más de
dos metros altura, para lo
que tuvieron que utilizar una
escalera de madera que se
encontraba allí apoyada".
Fue entonces cuando el acu-
sado, tal y como relata Fisca-
lía, intentó "extralimitándo-
se dándole un beso a la me-
nor", a lo que ésta se negó.

A partir de ahí se desenca-
denaron los hechos y la me-
nor acabó asesinada por asfi-
xia y también violada. No
quedó ahí todo, cuando la
menor ya estaba muerta, el
acusado le hizo fotos y las re-
mitió a un amigo.

Seguidamente, sobre las
21,36 horas, el acusado llamó
al 112 para decir que había
matado a una chica y decir
desde dónde llamaba. Hasta
el lugar de los hechos se des-
plazaron efectivos de la
Guardia Civil, así como de la
Policía Local y los Bomberos.
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CULTURA Conversamos con la directora de la Biblioteca Pública Municipal para conocer más sobre esta institución esencial en la cultura alcalaína

Alicia Arenas: “Cada vez más padres y madres
acompañan a sus hijos a leer en la biblioteca”

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | Decía John Steinbeck que “por el
grosor del polvo sobre los libros de una biblioteca
puede medirse la cultura de pueblo”. Depósito de
saber, reservorio de cultura, cátedra de conoci-
miento y templo para el estudio, la Biblioteca Pú-
blica Municipal Carmen Juan Lovera tiene un em-
plazamiento tan central en Alcalá, como dilatada
es su historia y venerable su papel dentro de la
cultura local. Conversamos con su directora, Ali-
cia Arenas, para conocer más sobre esta impor-
tantísima institución de nuestra ciudad.  
Estamos acostumbrados a leer estadísticas en las
que, en líneas generales, la lectura no sale muy
bien parada. Pero, en nuestro caso, lo que nos in-
teresa es Alcalá la Real. Lleva mucho tiempo al
frente de la Biblioteca Pública Municipal de Alca-
lá. ¿Se lee ahora más o menos que hace veinte
años? ¿Y que hace diez? ¿Por qué? Los tiempos
cambian y ahora las pantallas compiten con los
libros. Cuando digo pantallas me refiero a los mó-
viles y aquellos dispositivos conectados a Inter-
net. Ha aumentado la lectura de contenidos digi-
tales. Hace unos treinta años había muchos me-
nos lectores, pero leían bastante y en la actuali-
dad la lectura llega a más público, pero en menor
intensidad. Se lee más en digital y el libro en pa-
pel sigue superando los préstamos por los lecto-
res que leen con más profundidad. Según los ex-
pertos la comprensión de la lectura es mayor
cuando se realiza sobre papel impreso, hay ma-
yor concentración y atención.

En el caso de Alcalá la Real los índices de lectu-
ra se mantienen y en algunos periodos se han in-
crementado. Ahora se lee de distinta manera. Las
demandas bibliográficas han cambiado, antes
teníamos muchos lectores de no ficción, pues
desde los centros educativos venían cada tarde
para realizar consultas y llevarse diferentes libros
sobre las temáticas ofertadas desde educación, y
en la actualidad la ficción literaria es de especial
interés en nuestra biblioteca, y concretamente
las novedades editoriales. También va en aumen-
to el préstamo digital. El año pasado los usuarios
de la biblioteca realizaron 572 préstamos de li-
bros digitales y 10.618 en papel; y en lo que va del
año 2024 llevamos realizados 1.324 préstamos de
libros en papel y 97 préstamos digitales. Y respec-
to a la plataforma eFilm que es un nuevo servicio
ofertado desde mediados de diciembre de 2023,
aún es pronto para tener datos significativos. Lo
que sí quiero resaltar es el aumento del préstamo
y consulta de la colección local, contamos con un
importante grupo de investigadores locales que
han colaborado en su difusión y su conocimien-
to. Y por último y con datos reales he de comentar
que en las últimas comparativas realizadas hay
un incremento en los préstamos, sirva como
ejemplo los datos del mes de enero de 2004 (se re-
alizaron 772 préstamos) y enero de 2024 (1.084
préstamos). Y un aumento importante del núme-
ro de carnés de biblioteca, en enero de 2004 había
2.919 carnets en nuestra biblioteca y enero 2024
ya superamos los 7.857 carnés.
¿Qué leen los alcalaínos? En líneas generales se
lee narrativa y dentro de la misma, los géneros
más escogidos por ellos son la novela histórica,
de intriga, romántica, muchas sagas… Las nove-
dades funcionan muy bien. Y luego, de no ficción
el centro de interés más demandado es el de cre-
cimiento personal y un poco de historia. Se lee
muy poca poesía y nada de teatro. Y los libros in-
fantiles tienen verdadero éxito entre los lectores

mucho texto digitalizado en este campo, con lo
que de esas lecturas no tenemos datos estadísti-
cos desde la biblioteca.
¿Cuál ha sido el libro más prestado en 2023?Ase-
sinato en Fleat House, de Lucinda Riley, que en
año 2023 ha tenido 23 préstamos. También los co-
mics de Mortadelo y Filemón de F. Ibañez entre
los usuarios a partir de 12 años. El monstruo de
colores, de Anna Llenas y Los animales, de So-
phie Rohrbach, un libro juego de busca y en-
cuentra que les encanta a los más pequeños.
Entre particulares se dice aquello de “libro pres-
tado, libro perdido”. ¿Hay mucho olvidadizo en-
tre los usuarios o, por lo general, son gente for-
mal? Son formales los alcalaínos y hay algunas
personas más olvidadizas a las que se les recuer-
da por teléfono o correo que deben hacer la devo-
lución y suele ser suficiente.
Aunque solo sea por curiosidad, ¿qué porcenta-
je de libros de la biblioteca diría que no se pres-
tan jamás o muy raras veces? Este porcentaje
suele ir incrementándose con el tiempo. Hay que
tener en cuenta que cada vez son más numero-
sos los fondos de nuestra biblioteca por lo que
hay más probabilidad de que toquen a menos
préstamos por libro. No podría dar un dato exac-
to. No siempre han estado informatizados todos
los registros y es difícil seguir este porcentaje. Lo
que sí puedo afirmar es que de los libros que van
entrando en la colección en un 90% se prestan y
mucho más de una vez. En la actualidad el fondo
de préstamo de la biblioteca es de unos 40.000
ejemplares.
Históricamente, la biblioteca pública ha tenido
un alto componente de servicio social. ¿Cree que
este servicio sigue siendo muy necesario? Orga-
nismos como La Unesco y la IFLA consideran a la

más pequeños. Hay una colección muy variada
de títulos y diferentes editoriales para que pue-
dan escoger. Les encantan los libros de miedo,
de aventuras y de animales.
¿Cuál dirías que es el perfil del lector medio que
se acerca a la biblioteca pública de Alcalá? Por
las mañanas, el usuario más asiduo es adulto,
opositores que son los usuarios principales de la
sala de estudio, los que se acercan a consultar y
ojear la prensa. Hay cuatro suscripciones de dia-
rios en papel, dos nacionales y dos provinciales.
Y por las tardes adultos jóvenes y público fami-
liar. Se va tomando conciencia de la importan-
cia de la lectura desde pequeños y va creciendo
el número de padres y madres que vienen a
acompañar y leer con los niños en la sala infan-
til de nuestra biblioteca.
¿Qué leen las mujeres y qué leen los hombres?
No hay tanta diferencia en la actualidad en
cuanto a temáticas diferenciadas por géneros en
la literatura. En general se suele leer lo mismo,
es cuestión de gustos e intereses o búsqueda de
cada momento. Lo que si podemos observar es
que el porcentaje de hombres es mucho más ele-
vado en la lectura de prensa en nuestra zona de
hemeroteca. En cuanto al número de carnés
siempre ha sido considerable la diferencia entre
hombres y mujeres, siendo más elevado el nú-
mero de carnés de mujeres. Sin embargo, en los
últimos años estamos teniendo un ligero incre-
mento en los carnés de niños con respecto a las
niñas. 
¿Se leen ahora las mismas cosas que cuando co-
menzó como bibliotecaria?Los gustos van cam-
biando y la lista de novedades más. Antes se
prestaban más clásicos en la biblioteca y ahora
apenas, pero hay que tener en cuenta que hay

biblioteca pública como uno de los instrumentos
más eficaces para la educación, la cultura y la in-
formación de todos los ciudadanos, así como en
un elemento esencial para el desarrollo de la de-
mocracia (Unesco, 1994). Fundamentalmente la
Biblioteca es un servicio público y por supuesto
sigue teniendo calado social, mejora la vida de
los ciudadanos y sigue siendo muy necesaria. Es-
tamos más cerca de las personas que de los docu-
mentos, la información se pone al servicio del
ciudadano. Es una institución de formación per-
manente, inclusión social y puerta de acceso a la
información para todas las personas. La lectura
es un derecho, no una obligación. Y sigue siendo
necesaria para el acceso a la cultura en igualdad
de oportunidades.  Y hay otra cosa, en la medida
que un libro cambia la vida de una persona ya es
útil la literatura. Es un espacio público, es refu-
gio, gratuita y pienso que la gente ama la biblio-
teca y entiende su importancia.
Las bibliotecas son la piedra angular para cual-

quier comunidad próspera, son buenos lugares,
acogedores para trabajar, disfrutar y vivir. No hay
muchos lugares que no requieran dinero o algún
requisito para acceder a ellos, en cambio la bi-
blioteca pública no pide nada a sus visitantes.
Ofrecemos muchos recursos: libros, revistas,
prensa, ordenadores para consulta, conexión
WIFI gratuita, actividades y mucho más, no hay
que comprar nada. Pero eso sí, no hay malos
tiempos para la lectura, aunque nunca haya es-
tado de moda, y sea de indudable valor. Es im-
portante ser crítico con aquello que leemos, aho-
ra hay una inclinación generalizada por aquellas
lecturas fáciles y carentes de poso que buscan so-
lo el entretenimiento con un libro. Hay que seguir
invirtiendo en cultura y bibliotecas.

Alicia Arenas, directora de la Biblioteca Pública Municipal “Carmen Juan Lovera”, en una imagen de esta misma semana. 
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Animalismo, tradición e incongruencias varias

EDITORIAL

El perro gallego

Francisco Martín Rosales

Vivimos unos tiempos, en los que la protec-
ción animal prima en muchos aspectos. Lo
palpamos en el ambiente, en las familias y en
todas las edades de modo que se ha asumido
presencial y vivencialmente por muchas per-
sonas la protección animal. Pero es curioso
que los animales jugaron un papel importan-
te por el que los humanos empatizaron  y sim-
patizaron sentimientos de cualquier índole.
Viene esto a cuento de una reciente frase que
encontramos en un documento de finales del
siglo XVII. Curiosamente, acudía ante el  al-
calde mayor un vecino alcalaíno para resolver
un litigio judicial. En 1679 Diego Muñoz se

o lo que es lo mismo que cada uno de nosotros
debemos  aprender a ser autosuficientes, en-
cargándonos de nuestros propios asuntos y
siendo responsable de nuestros propios ac-
tos. Tampoco me sorprendía que al perro se le

quejaba de que el francés Juan Cano le había
insultado con la expresión del ”perro galle-
go”, y  a su mujer tachándola de “borracha”.  

Me entusiasmada el sentido léxico de aque-
lla frase, condicionado por mi tendencia filo-
lógica. De sobra tengo asimilado el uso de la
palabra canina y su relación con las activida-
des humanas. No me olvidaba de su labor
protectora de la casa recordando aquel anti-
guo mensaje de advertencia,  “cave canem”,
que se fijaba en las inscripciones de las  villas
romanas. Ni tampoco me pasaba por alto su
personalización canina en los hombres, con
aquel dicho “que cada perro se lama su pijo”,

suela adjetivar con topónimos que mostraban
un sentido muy diferente al instinto y com-
portamiento de este animal, que, según su ti-
pología, alcanza la fiereza, la mansedumbre,
la protección y otras cualidades como la caza,
búsqueda y delación  de otros animales o sus-
tancias de cualquier naturaleza. Recordaba
hasta una frase cruel de aludir a los perros
con el topónimo judío, que estaba muy imbri-
cada en una parte de la sociedad española an-
tisemita. E, incluso llegué a remontarme a
una frase proferida en tiempos pasados  que
recordaban levantamientos contra los judíos
por su acusación de usura: “A quien sea judío,
que lo quemen”. Pero no llegaba a compren-
der que hubiera una variante genética de la
especie canina que se  apellidara con la región
del apóstol Santiago.

Estaba este francés avecindando en Alcalá y
ejercía el oficio de establero, relacionado con
el ganado. Y no era de extrañar que a finales
de este siglo XVII mantuviera raíces de otros
pueblos que había anteriormente visitado,
donde  era  frecuente  el uso de toponimia pa-
ra zaherirse entre vecinos, pueblos y reinos de
aquella época calificándose con sorprenden-
tes epítetos. Pero lo curioso del caso radicaba
cuando por  primera vez apareció “perro ga-
llego” para relacionarlo con un vicio humano.
Pues sabíamos que “perro judío” se refería a
este animal que en unos versos satíricos de
Alba de Tormes recogió Juan Agüero de Tras-
miera, y correspondía el significado de este
sintagma a la unión del animal con el hecho
de que en el pueblo solo mordía a los judíos y
estos se quejaban de que no lo hacía con los
cristianos. Desgraciadamente, no les cayó en
suerte el otro refrán de “A perro ladrador, po-
co mordedor”. 

Nada menos que al primero que le endosa-
ron aquel calificativo de “perro gallego”, fue a
Rodrigo Díaz de Vivar, un personaje que fue el
líder ideal en momentos que se autocalifica-
ban de gloriosos para nuestra patria. Pues El
Cid Campeador ha sido fruto de las filias y fo-
bias de los estudiosos y de sus adversarios o
defensores. Por eso, no es de extrañar que las
fuentes musulmanas muestren a Rodrigo Dí-
az como “el Campeador que Alah confunda”,
“el infiel perro gallego”, el caudillo maldito,
“el forajido sin patria, sin fe, sin honor…” En
definitiva, trasladaron una imagen del héroe
castellano que actualmente han puesto al día
como hombre de frontera los exhaustivos tra-
bajos de investigación de historiadores y filó-
logos como Tomás Navarro Tomás, Américo
Castro, Dámaso Alonso  o Menéndez Pidal en-
tre otros.  Lo curioso del caso que  esta frase
despectiva se mantuvo entre la gente para
execrar a las personas y se extendió desde
Castilla hacia el Sur. De ahí que no nos extra-
ña que haga una degradación de un animal
tan pacífico y le adose un gentilicio que nadie
espera de un pueblo que, por estos lares, no
conocimos sino en tiempos de la repoblación
de la Alpujarra en 1568.

No nos extraña que en el pueblo llano se
mantenga este refranero y  perviva desde  su
origen en algún acontecimiento real hasta su
desaparición. Vivimos momentos en los que
por la Candelaria se nos vienen y hacen reali-
dad aquellos dichos desde el gastronómico
“Paloma que vuela, a la cazuela”, o el defensi-
vo  “No te me irás, paloma torcaz”. Sin olvidar
el despectivo “Serranos, palomas y gatos, to-
dos animales ingratos”. Y el muy actual “La
censura perdona a los cuervos y se ensaña
con las palomas”.

La protección de los animales y la lucha por me-
jorar sus condiciones de vida y erradicar los
abusos que, todavía hoy día, se cometen sobre
ellos, es algo que debería quedar fuera de toda
discusión. Es necesario seguir avanzando en
ello, porque queda mucho por hacer. Sin em-
bargo, la secuencia de hechos vividos reciente-
mente en torno a la fiesta de la Candelaria, en
Alcalá, muestran como ciertas organizaciones,
como el partido Pacma, actúan a veces pilota-
dos desde el exterior, dando palos de ciego, más
con el afán de hacer méritos ante su público po-
tencial que con un verdadero criterio. No puede
entenderse de otra forma el hecho de presentar
una denuncia sobre un hecho que ni se había
producido ni se iba a producir, el día antes de la
celebración de la tradicional festividad. 

Curiosamente, la polémica, como suele suce-
der en estos casos, ha propiciado que hubiese
mucha más gente de la habitual en el Paseíllo
de la Mora, en la tradicional procesión de la Vir-
gen de las Mercedes. No hay que olvidar que, en
años precedentes, había estado un tanto desan-
gelado el ambiente. Este año, en cambio, fueron
muchos los alcalaínos que se acercaron para
arropar la fiesta, la cual, paradojas de la vida,
por primera vez contaba con muñecos en lugar
de palomos de carne y hueso. Es innegable que
los palomos fueron siempre el elemento más
atractivo, llamativo, peculiar y original de esta
celebración. 

bienestar animal que entró en vigor en España
el año pasado prohíba el uso de animales para
actividades recreativas que les causen dolor o
sufrimiento, pero permita las corridas de toros,
blindadas por otra legislación, que los conside-
ra un bien inmaterial y patrimonio cultural de
nuestro país. Y por supuesto que la tauroma-
quia es eso, un elemento esencial de la identi-
dad nacional española y de su cultura, pero
¿cómo puede compatibilizarse el sufrimiento
atroz al que se somete a los toros en las corridas
con una ley que es garantista con los derechos
de los animales hasta el punto de no permitir
que los palomos de la Candelaria alcalaína pu-
dieran continuar saliendo en procesión? ¿Pero
qué disparate es este? Se puede asaetear a un
toro con banderillas provistas de ganchos que
se engarzan en su carne, pincharlo repetida-
mente con una pica para que se vaya desan-
grando lentamente y terminar atravesándolo
con un sable que provoca una salvaje hemorra-
gia interior, pero no se puede meter a unos palo-
mos debajo de un hábito a medida... Esta es la
absurda relatividad que asusta del ser humano.
Lo que puede admitirse o preservarse invocan-
do la tradición o el patrimonio. 

La Candelaria continuará, quién sabe si refor-
zada por los cambios impuestos por la ley. Oja-
lá esa misma ley también evolucione para ha-
cer que ciertas barbaridades y anacronismos
pasen también a formar parte del pasado.   

La pregunta que tendríamos que hacernos es:
¿Verdaderamente necesita la Candelaria usar
palomos vivos para mantenerse fiel a su esen-
cia? Parece evidente que no. La Candelaria se-
guirá siendo una tradición representativa de Al-
calá, propia de su calendario festivo. A buen se-
guro, seguirá congregando a numerosos visi-
tantes en la mañana del 2 de febrero en torno a
la iglesia de Consolación. Los palomos, aunque
sean de mentira, continuarán ocupando su lu-
gar central en esa mañana. Cada año con su
atuendo particular, recordando lo que un día
fue, sus antiquísimos orígenes. Pero la vida es
evolución y si entendiéramos todas las tradicio-
nes humanas de una forma purista, estaríamos
anclados aún en la época de las cavernas. 

Desde un punto de vista racional y de respeto
a los derechos de los animales, por supuesto
que es mejor contar con unos palomos de atrez-
zo en esta representación, que al fin y al cabo,
de eso se trata. Probablemente no se estuviese
antes cometiendo la mayor barbaridad del
mundo, pero tampoco puede negarse cierta
cuota de sufrimiento a los animales vivos que
participaban en las procesiones de antaño. Las
cosas ya quedaron en su sitio el año pasado,
con la imposición de la correspondiente san-
ción, contemplada por la legislación vigente, y
el fin del uso de animales vivos en adelante, co-
mo ha ocurrido ya este año. Lo que resulta in-
comprensible es que la nueva nueva ley de
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AGRICULTURANuevas movilizaciones este miércoles 14 de febrero

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | La ola de movili-
zaciones de los agricultores en
protesta por la crisis del cam-
po, que se ha extendido por to-
da Europa, también ha tenido
ya su réplica en Alcalá la Real.
El pasado día 6, desde mucho
antes de que amaneciera se po-
nían en marcha cientos de agri-
cultores alcalaínos para tomar
parte en la primera de las movi-
lizaciones previstas desde el
sector en este mes de febrero, si
bien se trataba de una acción
organizada al margen de la ho-
ja de ruta acordada y prevista
por las organizaciones agrarias
y que no contaba con la autori-
zación de la Subdelegación de
Gobierno. A nivel de Alcalá, di-
cha concentración se llevó a ca-
bo fundamentalmente a través
de distintos grupos de What-
sapp, si bien la movilización
tuvo carácter nacional y se des-
arrolló también en otras mu-
chas partes del país. 
Poco después de las siete de la

mañana comenzaba el blo-
queo de la rotonda situada en-
tre la N-432 y la A-403, y conta-
ba ya con la participación de
más de un centenar de tracto-
res y vehículos. A media maña-
na, este número había sobre-
pasado ya los 150, entre tracto-
res, máquinas, furgonetas, etc.
La rotonda permaneció blo-
queada durante todo el día,

afectan especialmente al cam-
po jiennense, las organizacio-
nes agrarias y cooperativas re-
clamamos la modificación de
los acuerdos comerciales en los
que se incluyan las cláusulas
espejo, que se refuerce el prin-
cipio de preferencia comunita-
ria, así como un control más ri-
guroso de las importaciones
blindando el sistema producti-
vo europeo, y por consiguiente
español y jiennense; también
una flexibilización y simplifi-
cación de la actual PAC. La ex-
cesiva burocracia está supo-
niendo unos costes inasumi-
bles para los agricultores y ga-
naderos profesionales y no po-
sibilitan cumplir los objetivos
en materia medioambiental.

“También pedimos medidas
fiscales como, un incremento
del IVA de compensación en el
sistema de módulos. Igual-
mente queremos soluciones
para afrontar las consecuen-
cias de la sequía, con la crea-
ción y puesta en marcha de
nuevas infraestructuras hi-
dráulicas y hacer frente a los
efectos que para nuestros agri-
cultores y ganaderos está te-
niendo la Guerra en Ucrania;
precios y costes de producción,
para lo cual es fundamental
una Ley de la Cadena Agroali-
mentaria real y efectiva”, se
afirma desde las organizacio-
nes agrarias convocantes.

hasta pasadas las seis de la tar-
de, provocando largas reten-
ciones y la concentración de
más de treinta camiones en
ambos sentidos. Los organiza-
dores habilitaron un carril de
emergencias, para dar paso a
usuarios de la vía que lo preci-
saran con urgencia. En la jor-
nada del miércoles, hubo un
nuevo intento de corte en el
mismo punto, si bien fue di-
suelto por parte de la Guardia
Civil. 

Movilización de 14 de febrero
Las organizaciones representa-
tivas del sector agrario de Jaén
Asaja, COAG, UPA y Cooperati-
vas Agro-alimentarias, arran-
caban ayer miércoles, 14 de fe-
brero un calendario de movili-
zaciones que ha comenzado
con el corte de la A4, a la altura
del Polígono Industrial Gua-
diel, en el término municipal
de Guarromán (entre los pun-
tos kilométricos 288-286), coin-
cidiendo con las convocadas
en el resto del país. Unas pro-
testas que tendrán su continui-
dad con nuevas acciones en las
siguientes semanas, y que tie-
nen como principal objetivo el
de reclamar “un ambicioso
plan de choque que recoja me-
didas tanto a nivel de las comu-
nidades autónomas, como del
Gobierno de España y la UE”.

Entre otras cuestiones que

La ola de movilizaciones de
los agricultores por la crisis
del campo llega a Alcalá
CORTES___Los agricultores cortaron la rotonda entre la
N-432 y la A-403 durante toda la jornada del 6 de febrero
provocando grandes retenciones en la circulación

AGRICULTURA La campaña es un 20% inferior a la del año pasado

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | Terminada la
campaña de recogida de acei-
tuna, desde Asaja se ha he-
cho una valoración de la mis-
ma en Alcalá, que viene a
confirmar los catastróficos
datos ya adelantados al inicio
de la misma. “Aunque no te-
nemos datos precisos de toda
Alcalá, si podemos afirmar
que la reducción de entradas
es del 20% respecto a la cam-
paña pasada”, ha señalado el
presidente de Asaja Alcalá la
Real, Juan Alba. Hay que re-
cordar que la campaña 2022-
23 ya fue histórica por su baja
producción, por lo que el dato

como los que estamos pade-
ciendo. Cabe pensar, incluso,
que la próxima campaña po-
dría ser tan mala como la ac-
tual, aunque es pronto aún para
predecir nada. Es mejor pensar
que las lluvias de primavera
ayudarán a salvar, aunque sea
en parte, la próxima campaña”. 
“El agricultor siempre es opti-
mista, por lo que siembra y la-
borea con el pensamiento en
positivo y la creencia de que hay
futuro, por lo cual a día de hoy
hay que agradecerles a ellos ese
espíritu positivo y esas fuerzas
que hacen que las economías
locales como la de Alcalá sigan
siendo fuertes”.

es doblemente significativo. La
merma, aunque desigual según
las zonas del término, llega in-
cluso a ser superior en determi-
nadas aldeas, como La Rábita o
Las Grajeras, donde la reduc-
ción, siempre según los datos
aportados por el presidente de
la junta directiva local de Asaja,
supera el 92% respecto a una
cosecha media. 
Preguntado sobre las perspec-

tivas para la próxima campaña
2024-2025, Alba no se muestra
muy alentador. “Las perspecti-
vas no son nada buenas, debi-
do a las escasas lluvias caídas
hasta el momento y a los fenó-
menos de altas temperaturas

Asaja cifra la reducción de producción
de aceituna en un 90% en zonas 
como La Rábita o Las Grajeras

Tractorada en la rotonda entre la N-432 y la A-403, el pasado 6 de febrero. 
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CARNAVALDesfile que abrió el Carnaval de Alcalá, el pasado día 8

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | El Carnaval de
Alcalá arrancaba en la mañana
del pasado jueves con el tradi-
cional pasacalles infantil y de
centros sociales. Pese a la fría
mañana, pocas veces antes se
había visto tanto colorido e in-
ventiva como en este jueves lar-
dero, que marcaba el pistoleta-
zo de salida para el Carnaval al-

do desde el Paseo de los Ála-
mos, c0ntinuando por la calle
Miguel Hernández, Avenida de
Europa, Carrera de las Merce-
des y Plaza del Ayuntamiento. 
Una  excelente puesta de largo

para una edición del Carnaval
en el que ni siquiera lo desapa-
cible de la meteorología ha po-
dido deslucir el espectáculo y
las ganas de pasarlo bien. 

calaíno. No faltaron las alegorí-
as artísticas o las imaginativas
peticiones de lluvia, colmadas
con generosidad en los días su-
cesivos. Tras este despliegue de
humor y elegancia ha habido
muchísimas horas de trabajo
que han tenido, finalmente, su
reconocimiento en un desfile
que despertó el interés de nu-
meroso público por su recorri-

Derroche de imaginación,
color, elegancia y humor en el
pasacalles infantil de Carnaval

Varios momentos del pasacalles infantil, en la mañana del pasado jueves. 
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CARNAVALProtagonizaron la Muestra de Agrupaciones, el viernes 9

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | En una noche
desapacible y fría, pero al abri-
go de la carpa instalada junto a
Capuchinos, el Carnaval de Al-
calá celebraba el pasado sába-
do su fin de fiesta con el pasa-
calles, la entrega de premios
del concurso en sus distintas
categorías, y el gran baile de
Carnaval, con el que se ponía el
colofón a estas carnestolendas.
En cuanto al concurso de ma-
quillaje, el jurado ha estado in-
tegrado por Mª Dolores Vela,

Oro” (dotada con 200 €), fue
para La Comparsa de Alcalá,
por “Los frívolos, la última fun-
ción”, mientras que el premio
al mejor pasodoble o cuplé lo
logró la comparsa Las Chico-
tas, por “La ladrona de sonri-
sas”, también dotado con 200
euros. Ambas formaciones re-
cibieron también una dotación
de mil euros por su participa-
ción. Juan Carlos Navarro Nieto
y Estefanía Romero Teba, inte-
grantes de comparsas alcalaí-
nas que este año no han partici-
pado, formaron el jurado. 

En lo referente a los premios
de disfraces, en la categoría de
adultos, el primer premio para
“Las reinas cariocas” (350 eu-
ros); el segundo premio para
“Fregonas en fuga” (250 €), el
tercer premio para “Lo que el
viento se llevó” (200 €) y cuarto
premio para “Invasión de alde-
as” (150 euros). Accésit para
“Échale guindas al pavo”. 

Finalmente, en categoría in-
fantil, primer premio para “Ga-
lería de Arte Alonso” (350 €);
segundo premio para “Locos
de remate” (250 euros); tercer
premio para “Fulanitos y men-
ganitos” (200 €); y cuarto pre-
mio para “Los coches choco-
nes” (150€). El premio a la me-
jor animación fue para “Bai-
lando en la Bellepoo”, que tam-
bién se llevó el galardón a la
mejor ornamentación junto a
“Échale guindas al pavo”.

fotógrafa; Lucía Cano (diseña-
dora de moda) y Federico Bar-
quero, licenciado en Bellas Ar-
tes. El primer premio ha sido
para Lucía Fernández Gálvez,
por “Carnaval de Alcalá”, dota-
do con 300 euros. El segundo
premio correspondió a Elvira
Gutiérrez Pérez, por “Alicia”,
dotado con 200 euros, lleván-
dose también el tercer premio
por “Gato” (100  euros). Accésit
para Minerva Lebrón. 

En la muestra de agrupacio-
nes de Carnaval, la “Agujera de

Comparsa de Alcalá, Aguja de
Oro en agrupaciones; Chicotas,
mejor pasodoble/cuplé

Diferentes momentos en la Muestra de Agrupaciones.
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INSTALACIONES__ Las instalaciones han sido cedidas
por el Ayuntamiento y suponen una clara mejora en
cuanto a visibilidad, localización y espacio

Visita a las nuevas instalaciones de Cruz Roja, en su inauguración, el pasado lunes. 

POLÍTICA El PSOE ofreció una nueva rueda de prensa el pasado martes

Javier Frías: “62.000€ de inversión propia para
20.000 habitantes; 50.000 para seis concejales”
Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | El PSOE ofrecía
el martes una rueda de prensa
con la presencia de Ángeles Fé-
rriz, portavoz del grupo parla-
mentario socialista en el Parla-
mento de Andalucía; Felipe Ló-
pez, secretario general del
PSOE de Alcalá; Javier Frías,
portavoz del grupo municipal
del PSOE, e Inés Arco, concejala
socialista y diputada provin-
cial. Por su parte, Inés Arco, ha
señalado que “el gobierno mu-
nicipal ha comenzado el año
subiendo impuestos, el IBI un
14%, la tasa del agua un 6% y
mientras tanto aseguran que
vamos a tener el presupuesto
más alto de la historia, presu-
puesto que, por cierto se apro-
bó con el único voto favorable
del Partido Popular. Unos pre-
supuestos que, ni son ambicio-

sueldo”. En campaña, ha seña-
lado Frías, “apenas pudieron
presentar el proyecto del nuevo
ambulatorio, financiado con
fondos Next Generation, los
mismos que han intentado tor-
pedear desde el primer mo-
mento. Pusieron la primera
piedra con el edificio detrás, to-
davía sin derribar, porque se les
acababa el plazo. Creo que es
bastante representativo. Por
cierto, que en materia de sani-
dad están defendiendo el libe-
ralismo más salvaje. En cuanto
al presupuesto, hemos pasado
de tener más de siete millones
de remanentes a vivir de prés-
tamos”, ha resumido Frías. 

“Nadie entiende que, tenien-
do más dinero que nunca, las
cosas vayan a peor”, resumía
Ángeles Férriz en su compare-
cencia. 

sos, ni construyen ciudad ni
miran al futuro. Unos presu-
puestos que solo tenían 62.800
euros para inversiones propias,
algo que hemos denunciado
aludiendo a la renuncia a las
obras del teatro. En su momen-
to callaron, y cuando han ha-
blado lo han hecho desde la
mentira y el victimismo. Esto
representa la mediocridad y la
cutredad de su gobierno en Al-
calá la Real”.

Javier Frías, portavoz del gru-
po socialista municipal, ha
querido incidir en la cifra “de-
dicada a inversiones propias de
este Ayuntamiento, de poco
más de 60.000 euros, para más
de 20.000 habitantes; frente a
una subida de casi 50.000 eu-
ros para seis concejales. Es lo
primero que hicieron al llegar
al Ayuntamiento, subirse el

ASUNTOS SOCIALES Cuenta con más de 380 socios en la comarca

Cruz Roja inaugura nueva
sede en dependencias del
centro de salud Sur

Redacción
ALCALÁ LA REAL | La Asamblea
Comarcal Sierra Sur de Cruz
Roja inauguraba en la maña-
na del pasado lunes su nueva
sede en Alcalá, cedida por el
Ayuntamiento y ubicada en
dependencias del Centro de
Salud Sur. Hasta la fecha,
prestaba servicio en instala-
ciones de Casa Pineda. El al-
calde, Marino Aguilera, ha di-
rigido unas palabras a los
asistentes, junto con los presi-
dentes comarcal y provincial,
Prudencio Rosales y Jerónimo
Vera, respectivamente.

Antes, los asistentes han te-
nido ocasión de conocer las
distintas salas y el servicio
que se prestará en cada una
de ellas. El alcalde, que ha re-
saltado la buena relación y co-
laboración entre Cruz Roja y
el Ayuntamiento, desarro-
llando de forma conjunta pro-
gramas con las áreas de Em-
pleo, Servicios Sociales o Ju-
ventud, ha tenido un recuer-
do para el anterior presidente
comarcal, Antonio Moyano,
“a quien propusimos unificar
todos los servicios de  Cruz
Roja en este espacio, al trasla-
darse el CAIT al Centro de Sa-
lud Norte, con lo que la insti-

ción VerdeSur, que ha colabo-
rado con el acondicionamien-
to de la sede.

A esta nueva ubicación se
han desplazado trabajadores,
socios y  voluntariado de Cruz
Roja, además de responsa-
bles, así como miembros de la
Corporación municipal que
han querido arropar a dicha
organización con su presen-
cia. Hecho que ha agradecido
en su intervención Vera, que
ha repasado los distintos pro-
yectos puestos en marcha en
la comarca y destacado el pa-
pel de “las 383 personas so-
cias con las que contamos en
Alcalá y las más de 600 que
sumamos a nivel comarcal.
Hemos tenido y tenemos cola-
boración continua con el
Ayuntamiento, especialmen-
te con Servicios Sociales, y la
verdad es que desde que cono-
cí a Marino no he hecho más
que pedirle y él no me ha di-
cho que no a nada”.

El acto ha concluido con un
desayuno y un encuentro dis-
tendido entre los presentes,
quedando de manifiesto la
buena sintonía entre las par-
tes y el ánimo de seguir impul-
sando nuevos proyectos para
mejorar la sociedad alcalaína.

tución gana en visibilidad, lo-
calización y espacio. Estamos
abiertos a seguir colaborando
para que cada vez seáis más
grandes y prestéis más servi-
cios”.
Asimismo, Aguilera ha seña-

lado su intención de renovar
anualmente el convenio para
desarrollar más proyectos, co-
mo el presentado a la última
convocatoria de ayudas de co-
operación y de emergencia
social, que destinará los
4.000 euros concedidos por el
Ayuntamiento a la atención a
personas mayores del entor-
no rural de Alcalá y sus aldeas
con funciones cognitivas de-
terioradas.
Por su parte, Rosales, que ha

calificado la inauguración de
“sencilla pero sentida” ha
aseverado que “esta nueva se-
de va a dignificar muchísimo
tanto a los trabajadores como
a las personas que aquí se
atienden, porque hay más es-
pacio, más privacidad, más
luminosidad, para poder
prestar una mejor atención,
en calidad y en cantidad, así
que gracias por hacerlo posi-
ble”. Agradecimiento que el
responsable comarcal ha ex-
tendido también a la asocia-
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PRESUPUESTOSuperan en 10 millones los presupuestos de 2023

Redacción
ALCALÁ LA REAL | El salón de ple-
nos del Ayuntamiento acogía
en la noche del pasado 30 de
enero la sesión plenaria que tu-
vo como punto principal del or-
den del día la aprobación del
Presupuesto 2024. Unas cuen-
tas que este año ascienden a
37.734.000 €, 10 millones más
que en 2023, y que alcanzan la
mayor cifra de la historia de los
Presupuestos municipales. El
punto salió adelante con el vo-
to favorable del PP, la absten-
ción de IU-Alcalá Suma y Vox, y
el voto en contra del PSOE.

Según defendió la edil de Ha-
cienda, Mercedes Flores, “nun-
ca antes el Ayuntamiento ha te-
nido tanta inversión con menos
deuda, gracias a la capacidad
de este equipo de gobierno y de
los técnicos municipales para
conseguir fondos europeos y
proyectos de empleo. Es un
Presupuesto que arriesga, que
invierte, que quiere engrande-
cer Alcalá y sus aldeas, mar-
cando un antes y un después
en el desarrollo y bienestar de
la ciudad y sus gentes”. 

En ese sentido, destaca el ca-
pítulo dedicado a inversiones,
cuantificadas en 9.950.000 €,
así como el porcentaje destina-
do a protección y promoción
social, que pasa de los 5 millo-
nes consignados en 2019 por la
última corporación socialista,
a los 8,3 millones de euros refle-
jados en las cuentas de 2024, lo

pio contarán este año con
50.000 €, 50.000 € para seguir
adecuando el cortijo La Torre
de Fuente Álamo, misma canti-
dad se destinará a la reforma
del lavadero de la Fuente del
Rey. Para adquisición de suelo,
el Presupuesto refleja 200.000
€, para asistencias técnicas y
direcciones de obras 70.000 €,
y 400.000€ para la construc-
ción de una nueva nave indus-
trial. 600.000 € se destinarán a
adquisición de inmuebles, 1,2
millones para programas de
empleo, 2,8 millones para el
Plan de Sostenibilidad Turísti-
ca y 1,2 millones para el PFEA.

El otro punto destacado del
pleno, fue la solicitud del Pro-
yecto de Formación para el Em-
pleo Efeso que, financiado por
el Programa de Empleo, Educa-
ción y Economía Social del
Fondo Social Europeo (FSE+)
2021-2027, viene a sustituir al
programa Poefe, con el que el
Ayuntamiento ha puesto en
marcha múltiples itinerarios.
En esta ocasión el punto contó
con el visto bueno de todos los
grupos políticos.

En caso de conseguirse dicho
programa, verán la luz 15 itine-
rarios de formación que benefi-
ciarán alrededor de unas 200
personas, un 75% de ellas mu-
jeres, atendiendo a la demanda
de la sociedad alcalaína actual.
Efeso está dotado con 1.834.925
€, de los cuales el Ayuntamien-
to aportará un 15%.

que supone un 57% más.
A lo largo de las intervencio-

nes se pusieron en valor las in-
versiones que el gobierno local
se marca en dichos Presupues-
tos, como la redacción de pro-
yectos de ejecución tan emble-
máticos como la reforma del
Llanillo y la de la piscina de ve-
rano unida al entorno del futu-
ro auditorio, están consigna-
dos con 144.000 € y 291.000 €,
respectivamente. Mientras que
la redacción de proyectos de la
pista de pump track en la zona
norte cuenta con 40.000 € y el
de la pista cubierta en el polide-
portivo se dota con 80.000 €.
300.00 € se reservan a instala-
ción de placas fotovoltaicas en
edificios municipales.

Para renovar la maquinaria
del Centro de Deporte y Salud
se van a destinar 360.000, a
mejoras de caminos rurales y
puntos de llenados de cubas
300.000€, 90.000€ para pe-
queños arreglos, equipación y
mantenimiento, 30.000€ para
renovación de la flota de vehí-
culos y de maquinaria. Para te-
mas de planeamiento (residen-
cia de mayores de Santa Ana, El
Toril) se reservan 60.000 €, pa-
ra intervenciones arqueológi-
cas 30.000 €, para mejoras de
parques y jardines 70.000 €,
para accesibilidad 40.000 €,
mientras que 50.000 € se desti-
narán a mejoras en la regula-
ción del tráfico.

Los cementerios del munici-

Inés Arco (PSOE).

Aprobado el presupuesto
municipal para 2024, que
supera los 37 millones €
VOTACIÓN___Las cuentas municipales para 2024 salen
adelante con el apoyo del PP, la abstención de IU-Alcalá
Suma y Vox, y el voto en contra del PSOE

PRESUPUESTO Destaca “incumplimientos de acuerdos del pleno”

Redacción
ALCALÁ LA REAL | Desde Izquier-
da Unida – Alcalá Suma, el
portavoz municipal, Emilio
López, justificó la abstención
de su grupo en la votación de
los presupuestos municipa-
les aprobados este martes en
sesión plenaria. “Valoramos
que el presupuesto presenta-
do por el gobierno municipal
tiene importantes carencias
e incumplimientos de acuer-
dos del pleno municipal.
Existen incumplimientos de
acuerdos, cuando no han
respetado los acuerdos del
mandato del pasado pleno

señalado López. 
“Además, siguen mantenien-

do la falta de financiación de la
ELA de Mures, que correspon-
de como municipio matriz, ca-
rencias que se mantienen des-
de su creación, y que el PP mu-
nicipal criticaba, cuando esta-
ba en la oposición. Por todos
estos motivos, y a pesar del in-
cremento de los presupuestos,
fundamentalmente por sub-
venciones de otras administra-
ciones y fondos europeos, tan
necesarios y bienvenidos,
nuestro voto ha sido la absten-
ción”, concluyó el representan-
te de IU – Alcalá Suma. 

de noviembre, en el que se
aprobaron ayudas al alquiler y
creación de puestos de trabajo
para mujeres víctimas de vio-
lencia de género”. 

“Por otro lado, existen caren-
cias cuando no hay partidas es-
pecíficas de ocio y tiempo libre
para infancia y juventud, una
demanda real, presente en las
calles de nuestro municipio.
Existen, también, incumpli-
mientos en relación con la nor-
mativa actual sobre animales,
cuando no presentan partidas
económicas para recogida,
mantenimiento y refugio de
animales abandonados”, ha

IU-Alcalá Suma: “El presupuesto
municipal tiene importantes
carencias e incumplimientos”

Sesión del pleno del pasado 30 de enero, en la que se aprobaron los presupuestos. 

PRESUPUESTO Considera que “no son unos presupuestos creíbles”

Redacción
ALCALÁ LA REAL | Tras la aproba-
ción de los presupuestos mu-
nicipales para este año 2024
desde el Partido Socialista de
Alcalá se hacía una valora-
ción muy crítica de los mis-
mos. “Los presupuestos para
Alcalá la Real y sus aldeas
para 2024 salen adelante sólo
con el voto favorable del Par-
tido Popular. Se trata de unas
cuentas que no son creíbles
para nuestro municipio.
Mientras destinan más de 13
millones de euros a gastos
corrientes, a las inversiones
sólo dedican 9,9 millones de
euros. Aquí está la clave de la
poca ambición y cero visio-
nes de futuro de estos presu-
puestos para nuestro muni-
cipio. Si se desgranan las in-
versiones observamos que,
restando los cinco millones
de euros de subvenciones,
restando el millón de euros
de enajenación de patrimo-
nio del ayuntamiento, y res-
tando los tres millones y me-
dio de euros en préstamos,
tenemos un resultado de
62.818,14 euros para inver-
siones. Con estos números
¿qué futuro ofrece el gobier-
no municipal a Alcalá la Re-
al?”, ha comenzado señalan-
do la concejal socialista Inés
Arco.

“Es terrible el silencio atro-
nador del Partido Popular
ante la interpelación por las

dad alcalaína, qué proyectos
han finalizado que hayan servi-
do para construir ciudad?”,
continúa Arco.

“Son unos presupuestos que
caen en contradicciones, si di-
cen que son los mayores de la
historia ¿porqué han subido el
impuesto de la contribución un
14,2% (medio millón de euros
más) y por qué han subido la
tasa del agua un 6,32%?”.

“Hablan de las grandes trans-
ferencias de la Junta, pero no
dicen nada de cuánto ha au-
mentado la PIE (participación
de los impuestos del Estado)
desde 2018 a 2023 para nuestro
municipio ha aumentado un
23% mientras que la Patrica
(participación de las haciendas
locales en los tributos de las co-
munidades autónomas) desde
2018 a 2023 sólo ha aumentado
un 7%. Casualidad que este de-
talle no lo mencionara el Parti-
do Popular”.
“Estos presupuestos no mues-

tran ambición, son unos presu-
puestos que hipotecan el futu-
ro de Alcalá la Real, no tienen
políticas destinadas a la juven-
tud. Si unos presupuestos care-
cen de políticas inversoras en
juventud nos están diciendo
que no está mirando al futuro.
El Partido Popular ha demos-
trado en los casi cinco años que
lleva gobernando que no es ca-
paz de construir ciudad”, se ha
concluido desde el grupo so-
cialista.

obras en los colegios de Alonso
Alcalá y el colegio rural de La
Pedriza, obras que prometie-
ron en 2019, de las que hay fo-
tos y anuncios, pero a día de
hoy siguen sin aparecer refleja-
das en los presupuestos de la
Junta de Andalucía. Como es
también muy llamativa la au-
sencia de respuesta ante la ex-
posición de los proyectos in-
acabados o fracasados: como
Espárragos Alcalá, Parador Na-
cional, centro comercial, cone-
xión de polígonos, El Toril, nin-
guno de estos proyectos ha sido
capaz de llevar a buen término
el Partido Popular desde que
está en el gobierno. La pregun-
ta es ¿qué proyectos han finali-
zado que hayan servido para
transformar la vida de la socie-

PSOE: “Si son unos presupuestos
históricos, ¿por qué suben un 14%
la contribución y un 6% el agua?”  
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MÚSICA La banda, cuyo proyecto surgió en 2017, está integrada por Poldo Pérez, Uli Sánchez, Rocío Huertes, Kiko Valverde y Adolfo Contreras

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | El pasado 5 de enero, el grupo alca-
laíno Órbita Cero lanzaba en las principales pla-
taformas su EP de presentación, “Espacio inte-
rior”. Aprovechando la ocasión, entrevistamos al
quinteto integrado por Poldo Pérez, Uli Sánchez,
Rocío Huertes, Kiko Valverde y Adolfo Contreras.
¿Cómo nace la idea de crear Órbita Cero?Nuestro
proyecto musical empezó en 2017 entre Kiko, Pol-
do y Adolfo, que habíamos compartido grupo an-
teriormente y pertenecíamos a la asociación mu-
sical Sacamoños. Durante ese primer año pasa-
ron por las filas de Órbita Cero otros compañeros,
como Friño, a la guitarra y Felipe, al bajo. Uno de
ellos conocía a Rocío y la invitó a unirse como
cantante. A partir de ahí empezamos la composi-
ción de temas y algunos conciertos puntuales,
pero sin formación definitiva. En 2021, tras la
pandemia y dos años sin bajista, llegó Uli y, con
mucha ilusión, cerramos el círculo, llegando así
hasta nuestra formación actual.
¿Quién es quién en la banda, a día de hoy? La
banda está compuesta por Poldo (batería) y Uli
(bajo), que aportan la base rítmica sólida, diná-
mica y contundente que nos caracteriza. A las
guitarras tenemos a Adolfo y Kiko, siempre a la
búsqueda de nuevos sonidos y texturas. Y, como
arma secreta, tenemos la experimentada y profe-
sional voz sobre los escenarios de Rocío. Incorpo-
rar una voz femenina fue todo un acierto, ya que
creemos que nos da un toque distintivo respecto
a otros grupos.  
¿Cómo os definiríais en cuanto a estilo se refiere?
Etiquetar a Órbita Cero es complicado. Se podría
decir que no tenemos un estilo definido, sino una
amalgama de sonidos e influencias de los distin-
tos referentes musicales que tenemos los cinco
miembros del grupo. La variedad musical de la
que nos nutrimos, escuchamos y hemos tocado
hace que nuestras canciones sean muy diversas a
la par que tengan sonidos familiares para todo ti-
po de público. Desde el rock más intenso hasta lo
electrónico, pasando por el pop o la música más
experimental, todo tiene cabida y todo puede gi-
rar en nuestra órbita.

Pero si hubiera que encasillarse en un estilo de-
finido (por aquello de que hoy en día todo debe
estar clasificado) se podría decir que somos una
banda de pop-rock con toques atmosféricos. En
nuestros temas pueden encontrarse desde pasa-
jes suaves y envolventes hasta fragmentos inten-
sos y totalmente desbocados. Tanto musical co-
mo vocalmente, nos gusta mucho jugar con los
contrastes entre la sutileza y la intensidad.
¿Cuáles son vuestras principales influencias? Es
una pregunta difícil de responder de forma con-
creta. Entre nosotros tenemos gustos musicales
muy variados. Rock, heavy metal, folk, pop, mú-
sica electrónica, psicodelia… La lista podría ser
interminable. Realmente, consideramos que
cualquier artista o grupo que ponga pasión y es-
fuerzo a lo que hace, y cuyas pretensiones no se-
an exclusivamente comerciales, merece ser escu-
chado. Somos de los que piensan que, cuanto
más abierto sea el abanico de música que escu-
chas, más ideas podrás coger para componer y
buscar tu propio estilo. De hecho, si escuchas con
atención nuestra música, puedes ir notando las

haya tantas oportunidades para los grupos
emergentes de mostrar su trabajo a través de
conciertos en directo. En ese aspecto, es muy de
agradecer el apoyo de gente como Julián Relaño,
que en el pub Casablanca acoge con los brazos
abiertos cualquier propuesta musical o de cual-
quier otra disciplina cultural. De hecho, quisi-
mos que la primera copia física de nuestro pri-
mer lanzamiento musical fuera para él.
Finalmente, ¿qué podéis decirnos de vuestro EP
de presentación, “Espacio interior”? Todo el
proceso que lleva al lanzamiento de un conjunto
de canciones es una experiencia de la que no se
puede opinar hasta que no se ha vivido. Desde
los ensayos, ideas, proceso de grabación en el
estudio, escuchas, retoques, cambios, promo-
ción… es una montaña rusa de emociones,
aprendizajes y esfuerzos, tanto individuales co-

diferentes pinceladas musicales de los artistas y
estilos tan diversos que nos influencian.
Alcalá la Real ha sido una gran cantera de gru-
pos musicales. ¿Cómo valoráis el momento ac-
tual? Alcalá la Real ha gozado constantemente
de una escena local de grupos muy buena. Siem-
pre hemos tenido un mínimo de tres o cuatro
bandas de diversos estilos en activo y, a veces,
muchas más. Esto se debe, en gran parte, a la
asociación musical Sacamoños, que, con sus 30
años de trayectoria, siempre ha apoyado a los
músicos y grupos locales. Más que valorar el mo-
mento, hay que pensar en quién o dónde se
apuesta por la escena musical en Alcalá la Real. 

Actualmente es difícil ganarse al público más
joven, ya que viven muy pegados a todo lo que
les llega desde las redes sociales y tienen una for-
ma distinta de socializarse, lo que hace que no

mo en grupo. “Espacio Interior” es un trabajo
que lleva tiempo gestándose, ya que los temas
que lo forman se compusieron hace unos cuan-
tos años y, por tanto, están muy macerados.
Nuestras canciones hablan de temas que están a
la orden del día, como la depresión, las ansieda-
des o el tratar de afrontar los miedos, las preocu-
paciones y el paso del tiempo, esas cosas que a
veces desde fuera no se ven, pero que se llevan
por dentro, cada uno en su espacio interior. El
EP está conformado por tres temas, “Alas de
plástico”, “El recuerdo” e “Intentando alcan-
zar” más una remezcla de corte electrónico del
primer tema. Desde el 5 de enero, “Espacio Inte-
rior” está disponible en las principales platafor-
mas digitales. Para nosotros, es todo un orgullo
compartirlo con todas las personas que quieran
escucharlo.

PRESENTACIÓN___El grupo alcalaíno Órbita Cero, que se ha definido como “banda de pop-rock con toques
atmosféricos”, ha lanzado recientemente su EP de presentación “Espacio interior”

Órbita Cero: “Hablamos de esas cosas que a
veces no se ven, pero que se llevan dentro”

Imagen promocional de la banda alcalaína Órbita Cero, que acaba de lanzar su EP “Espacio interior”.



Alcalá la Real JUEVES, 15 DE FEBRERO DE 2024 11

TURISMOLa casa fue adquirida por la periodista en el año 2013

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | Ribera Baja
cuenta con un alojamiento tu-
rístico que, pese a contar ape-
nas con una década de vida,
tiene una interesante trayecto-
ria. Propiedad de la periodista
y escritora Nieves Concostrina
y su marido, Jesús Pozo, ambos
lo crearon como un proyecto no
solo turístico, sino fundamen-
talmente cultural y con una
vertiente solidaria. Entrevista-
mos a Nieves Concostrina para
conocer la historia de este lugar
tan especial. 
¿Cómo y cuándo descubres Al-
calá la Real y Ribera Baja? Des-
cubrí primero Frailes por una
invitación de Michael Jacobs, al
que conocía desde 2009 o 2010,
cuando colaborábamos en el
mismo programa de radio los
fines de semana en RNE. Me in-
vitó a participar en la primera
jornada literaria que organizó
él en el Cinema España. No ha-
bía sitio para dormir en Frailes
y nos alojamos en casa de Elisa-
beth Wagner, en la Ribera Baja.
Y ella es la que nos enseñó este
sitio tan bonito y tan tranquilo.
Luego entramos en la asocia-
ción Maelse y de ahí, hasta aho-
ra.
¿Cómo surge la idea de crear El

da en dos casas independien-
tes, creo que acogedora y con
todos sus servicios. Además,
cuenta con el sello Sicted de tu-
rismo de calidad, y ha sido el
lugar que nos ha permitido
traer personas muy interesan-
tes de la cultura nacional e in-
ternacional a la Sierra Sur.
También ha sido muy impor-
tante su función solidaria aco-
giendo mujeres maltratadas
sin recursos que ya habían sali-
do del maltrato para que tuvie-
ran vacaciones pagadas solas o
con sus hijos. También monta-
mos una biblioteca con los li-
bros que nos donó nuestro ami-
go José María Iñigo que, des-
graciadamente, no ha sido útil
a la comarca. Hemos hecho va-
rias exposiciones de pintura y
fotografía, hemos acogido gra-
tuitamente a artistas y escrito-
res, hemos realizado dos edi-
ciones de un concurso de aje-
drez, hemos alojado a los gana-
dores de la beca Michael Jacobs
de la Fundación García Már-
quez. En fin, creo que el Asno
Azul ha sido un intento de di-
namizar social y culturalmente
la comarca. Ahora, fundamen-
talmente es un negocio turísti-
co con el que financiamos la
Fundación Inquietarte.

Asno Azul? El Asno Azul es la
segunda parte de un proyecto
que comienza en la Gran Vía de
Madrid con Michael Jacobs
convenciéndonos de que cola-
boremos con él en la organiza-
ción de las jornadas literarias
de Maelse. Y mi marido, Jesús
Pozo, que es un ‘inconsciente’ y
muere por el campo, le dijo que
con nuestra Fundación Inquie-
tarte estaríamos a su lado. Y así
fue. La idea era que Frailes fue-
ra un lugar de reflexión y difu-
sión cultural y literaria. Y así
fue con él y, después de su
muerte, durante varios años
más. Hasta la pandemia que,
como muchas otras cosas, todo
lo paró.

Adquirimos una casa en 2013
para que la fundación tuviera
una sede y se fue liando el ovi-
llo, luego reconstruimos otras
dos viviendas que estaban en
muy malas condiciones y fui-
mos trabajando con nuestra
fundación. El nombre lo pusie-
ron entre Jesús, mi marido, y
Elisabeth. Decidieron que el
azul es el color de la poesía y el
asno uno de los animales más
inteligentes.
¿Qué destacarías de El Asno
Azul? El Asno Azul es, además
de una vivienda rural distribui-

Nieves Concostrina: “En El
Asno Azul acogimos a mujeres
maltratadas sin recursos para
que tuvieran vacaciones”
CULTURA___A su función solidaria, hay que sumar la de
haber sido un foco de actividades culturales y haber
acogido a interesantes personalidades de este ámbito

La periodista Nieves Concostrina, en una imagen reciente. 
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Estación depuradora de aguas residuales. 

Plantación de marihuana desmantelada en Alcalá. 

SUCESOS En el interior de un cortijo situado en el paraje de La Camuña

Desmanteladas dos plantaciones 
de marihuana “de alto rendimiento” 
en un cortijo de Alcalá

Redacción
ALCALÁ LA REAL | La Guardia Civil
detenía el pasado mes de enero
a una persona y ha investigado
a otras dos al desmantelar dos
plantaciones de marihuana
"de alto rendimiento" en el in-

paraje de La Camuña se había
manipulado la acometida de
luz desde el propio tendido
eléctrico para introducir ener-
gía trifásica dentro del cortijo.
Por ello, se realizaron vigilan-
cias en el lugar que permitieron
obtener indicios de que pudie-
ra ocultarse el cultivo de mari-
huana, según ha informado es-
te martes el Instituto Armado.

Los agentes registraron el in-
mueble y localizaron dentro
dos plantaciones de marihua-
na tipo 'indoor', en las que fue-
ron intervenidas 384 plantas en
su fase final de floración. Tam-
bién se incautaron de varias
bolsas con 2,5 kg de marihuana
verde, 400 gramos de cogollos
de la misma sustancia y 8,76
gramos de cocaína.  Igualmen-
te, ha sido intervenido numero-
so material de iluminación,
productos de cultivo, aparatos
de climatización, básculas de
precisión y bolsas de envasado
al vacío, entre otros objetos.
Por ello, la Guardia Civil ha de-
tenido a un vecino de Alcalá la
Real de 34 años y ha investiga-
do a otros dos de 34 y 46 años
como presuntos autoría de un
delito contra la salud pública y
otro de defraudación de fluido
eléctrico.

Punto de venta al menudeo
Por otro lado, también a me-
diados del pasado mes de ene-
ro, la Guardia Civil desactivaba
un punto de venta de droga al
menudeo en un establecimien-
to de Alcalá la Real e investiga-
ba a su propietario y un amigo
de este como presuntos autores
de un delito contra la salud pú-
blica. La investigación, des-
arrollada por agentes del área
de Investigación del citado mu-
nicipio, comenzó a partir de las
recientes aprehensiones por
consumo realizadas en las in-
mediaciones del citado céntri-
co local, según ha informado
este martes el Instituto Arma-
do. Los agentes sospecharon
que se podría estar vendiendo
sustancias estupefacientes,
aprovechando su proximidad
a las zonas de ocio y esparci-
miento. Por ello, con apoyo de
otras patrullas de Seguridad
Ciudadana, realizaron un re-
gistro del negocio. Como resul-
tado, fueron intervenidos 568
gramos de hachís, 298 gramos
de marihuana, 17 dosis de co-
caína y 620 gramos de sustan-
cia de corte, además de tres
básculas de precisión. Por ello,
se procedió a la investigación
de los dos hombres, de 30 y 38
años, como presuntos autores
de un delito contra la salud pú-
blica.

terior de un cortijo situado en
Alcalá la Real.
La investigación, desarrollada

por miembros del puesto prin-
cipal del municipio, comenzó
después de observar que en el
citado inmueble ubicado en el

AGRICULTURA Se ha renovado el convenio con el Ayuntamiento

Las comunidades de regantes,
más cerca de poder usar aguas
regeneradas procedentes de
la estación depuradora

Redacción
ALCALÁ LA REAL | El Ayuntamien-
to ha confirmado su compro-
miso y apoyo con las dos co-
munidades de regantes del
municipio, con las que se vie-
ne trabajando desde 2021, pa-
ra que puedan hacer uso del
agua procedente de la esta-
ción depuradora de Alcalá la
Real.  Así, hace unos días, se
actualizaba el convenio entre
ambas partes, representadas
por el alcalde Marino Aguile-
ra, en el caso del Ayuntamien-
to; Juan José Carrillo, por par-
te de Comunidad de Regantes
Aguas de Alcalá la Real; y
Francisco Cano, en represen-
tación de la Comunidad de
Regantes de Alcalá la Real.

Como explica el alcalde “he-
mos atendido la solicitud de
estas dos comunidades de re-
gantes del municipio, que re-
querían la firma de una actua-
lización del convenio firmado
en 2021, para que puedan

El anterior convenio se firmó
el 6 de mayo de 2021 y estable-
cía el reparto de las aguas ge-
neradas en la estación depu-
radora de Alcalá. Reparto en
el que cabe contemplar un
20% de volumen de caudal
ecológico (agua que no se pue-
de utilizar para que siga su
cauce). 

En aquel primer convenio di-
cho caudal ecológico se calcu-
ló mal y a las comunidades de
regantes habría correspondi-
do menos agua, pero eso im-
plicaba modificar todos sus
proyectos e iniciar de nuevo
los trámites, motivo por el que
el Ayuntamiento ha decidido
renunciar a su porcentaje y así
no demorar los trámites ni
perjudicar a las comunidades.
Con la nueva adenda el agua
concedida por hectárea sigue
siendo la misma y los comu-
neros no ven reducida su dota-
ción. 
El asunto del uso de aguas re-

generadas para regadío ha si-
do abordado por el gobierno
local desde su llegada a la Al-
caldía en 2019, a través de va-
rias reuniones con las comu-
nidades de regantes. El caudal
de agua que emitía entonces
Confederación Hidrográfica
no era suficiente para abaste-
cer las necesidades de ambas
comunidades, por lo que el
Ayuntamiento cedió en 2021
más dotación a favor de di-
chas comunidades.

Respecto al objetivo que se
persigue, Aguilera destaca
que “este acuerdo va a supo-
ner un importante revulsivo a
la agricultura y economía lo-
cal, dado que el uso de aguas
regeneradas para regadío va a
garantizar una mejor rentabi-
lidad de las explotaciones
agrarias, así como la revalori-
zación de parcelas”.

avanzar en los trámites nece-
sarios en la Confederación Hi-
drográfica del Guadalquivir y
que finalmente alcance su fi-
nalidad de poder regar con
agua regenerada, que es el ob-
jetivo por el que trabajamos
ambas partes”.

El convenio permite la pues-
ta en riego de 900 hectáreas
de cultivo y que se correspon-
de con la superficie regable de
ambas comunidades. Concre-
tamente, las parcelas asocia-
das a la Comunidad de Regan-
tes de Alcalá la Real la confor-
man 400 hectáreas, 121 pro-
pietarios y 290 parcelas que se
distribuyen en el sur de Ermi-
ta Nueva y la zona de El Mora-
lejo. Por otro lado, la Comuni-
dad de Regantes Aguas de Al-
calá la Real cuenta con 500
hectáreas y 134 propietarios
que se distribuyen entre las al-
deas de Caserías de San Isi-
dro, Fuente Álamo y La Horti-
chuela.

SUCESOS Se detectó en redes sociales un audio en el realizaba amenazas

Detenido por un presunto delito de amenazas
a guardias civiles y policías locales de Alcalá
Redacción
ALCALÁ LA REAL | La Subdelega-
ción del Gobierno en Jaén in-
formó recientemente sobre la
detención por parte de la
Guardia Civil de un hombre de
45 años, como presunto autor
de un delito de amenazas a
guardias civiles y policías lo-

Gracias a la colaboración ciu-
dadana, se iniciaron investiga-
ciones y se detectó un grupo
de WhatsApp en el que se aler-
taba de los movimientos de las
Fuerzas y Cuerpos de Seguri-
dad. Dichas investigaciones
han dado lugar a la detención
antes mencionada. 

cales de Alcalá la Real. Fue el
pasado 15 de enero cuando la
Guardia Civil detectó, a través
de distintas redes sociales, un
audio en el que un hombre es-
taría profiriendo amenazas de
muerte a guardias civiles y
agentes de la Policía Local de
la localidad. 
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FIESTASTras la denuncia efectuada por Pacma el pasado año, los palomos han sido sustituidos por muñecos ataviados con hábitos

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | Seguramente la festividad de la
Candelaria de este 2024 sea recordada como la
que ha despertado mayor expectación a lo largo
de los últimos tiempos. Pese a que, desde hace
mucho tiempo, desde el Ayuntamiento se había
anunciado que no volverían a utilizarse palomos
vivos en la tradicional procesión del 2 de febrero,
el Partido Animalista con el Medio Ambiente
(Pacma), anunció en la jornada precedente la

por el gobierno de España”.
Con estos precedentes, la procesión del 2 de fe-

brero había despertando incluso la atención
mediática, habitual en estos casos. Frente a ello,
la respuesta de la ciudadanía alcalaína ha sido,
mayoritariamente, la de arropar una celebra-
ción que se encuentra entre las más arraigadas
del calendario festivo local. No en vano, eran
cientos las personas que se congregaban duran-
te la mañana en la iglesia de Consolación para

presentación de una denuncia en la que solicita-
ba “la cancelación inmediata de la procesión y
ofrenda de pichones programada”. Ante dicha
denuncia, desde el consistorio municipal se ase-
guró “no dar crédito a que se denuncie una ac-
tuación el día antes del evento, habiendo anun-
ciado ya las cofradías organizadoras del mismo
que no van a utilizar palomos vivos en el día de la
Candelaria y que se adaptarán a la norma, según
establece la ley de Bienestar Animal aprobada

asistir a la eucaristía, en la que se llevaba a cabo
la bendición de las candelas y romero. La misma
estuvo seguida de la procesión de la imagen de
Nuestra Señora de las Mercedes por el Paseíllo
de la Mora, con la posterior continuación de la
eucaristía. En la misma, los populares palomos
fueron sustituidos por muñecos vestidos con los
tradicionales hábitos, con los que se ha querido,
sin embargo, hacer un guiño y memoria al pasa-
do de esta fiesta. 

Alcalá arropa su fiesta de la Candelaria, por
primera vez sin sus tradicionales palomos
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Participantes en la carrera solidaria organizada por el IES Antonio de Mendoza. 

TURISMO Es el mejor registro hasta el momento, superando el de 2019

45.884 turistas pasaron por Alcalá en
2023, un 13% más que el año anterior
Redacción
ALCALÁ LA REAL | Alcalá eligió la
Feria Internacional de Turismo
(Fitur) para dar a conocer los
datos turísticos que ha registra-
do el municipio durante 2023.
A tenor las cifras que aporta Tu-
rismo sobre el número de visi-
tas que ha recibido Alcalá el pa-
sado año, queda claro que “vol-
vemos a la normalidad por to-
do lo alto, con buenos datos,
creciendo en turistas y mejo-
rando y consolidando la marca
Destino Alcalá la Real. A partir
de ahora 2023 será nuestro año
de referencia, ya que es el año
en el que hemos conseguido to-
dos nuestros hitos históricos”,
ha apuntado el alcalde.

Y es que las oficinas de infor-
mación turística (OIT) ubica-
das en la Fortaleza de la Mota y

de 807. Otro aspecto positivo es
el ascenso de la adquisición del
carné Adalid. Como ha desta-
cado en su intervención Mar-
chal “desde 2023 los alcalaínos
pueden visitar La Mota de for-
ma gratuita solicitando dicho
carné, hecho que ha propicia-
do su incremento hasta las 573
solicitudes el pasado año (223
individuales y 350 familiares)”.

Respecto a la procedencia de
los visitantes recibidos a lo lar-
go de 2023, el concejal de Turis-
mo ha desgranado que un
14,76%, ha sido público local,
un 41,66%, se han desplazado
desde algún punto de Andalu-
cía, mientras que un 23,09% ha
sido turista nacional (princi-
palmente procedente de Ma-
drid, Cataluña y Murcia) y un
20,49%internacional.

Palacio Abacial, han marcado
su récord histórico en número
de visitantes en 2023, con un re-
gistro de 45.884 turistas, lo que
supone un 13,35% más que en
2022 y un 1,01% con respecto a
2019, año con el mejor registro
hasta ahora. 
También experimentan un in-

cremento, y marcan su mejor
dato histórico, las visitas en
grupo. El dato que arroja el ba-
lance presentado hoy en Fitur
cifra en 17.677 esas visitas en
grupo a los recursos de Alcalá,
suponiendo un 38,5% del total
registrado en 2023. Se eviden-
cia también una tendencia que
va escalando hacia arriba,
pues en 2022 esas visitas supu-
sieron un 31,3% y en 2019 un
30,1%. El número total de gru-
pos recibidos el año pasado es

SOLIDARIDAD Se recaudaron más de 500 euros para la ONG

El IES Antonio de Mendoza
celebra su carrera solidaria
destinada a Save The Children

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | Un año más, la
comunidad educativa del IES
Antonio de Mendoza conme-
moró el Día de la Paz con la
lectura de un manifiesto y la
organización como ya es habi-
tual, de una Carrera Solidaria
para la que se han recaudado
520 € para la ONG Save the
Children con el firme propósi-
to de mejorar la vida de niños
y niñas que viven en situacio-
nes de conflicto y que necesi-
tan nuestra ayuda desespera-
damente.

Dicha carrera, en la que par-
ticipó el alumnado de 1º y 2º
de la ESO, tuvo lugar en el
Campo de Fútbol Municipal y
con ella el instituto pretende
solidarizarse con las comuni-
dades que, en medio de con-
flictos, se enfrentan también a
la amenaza constante del
hambre y la desnutrición.
“Corremos por la paz, corre-
mos por la justicia, y corremos

cas. Porque creemos en la im-
portancia de reconocer la hu-
manidad en el otro, superan-
do las diferencias para cons-
truir puentes de entendimien-
to”, se declaró en el manifies-
to. El acto terminó con la lectu-
ra de unos pareados realiza-
dos por el alumnado de 1º de
ESO y con la interpretación de
la canción de Matisyahu, “One
Day”.
Con estas actividades plante-

adas desde el centro “preten-
demos aportar nuestro granito
de arena para construir un
mundo de paz y solidaridad
desde Alcalá la Real: ojalá que
este Día de la Paz sea el co-
mienzo de un viaje conjunto
hacia un futuro más humano y
solidario, porque la paz no es
solo un sueño, es una meta al-
canzable que podemos cons-
truir juntos, paso a paso, día a
día”, se concluye desde la co-
munidad educativa del IES
Antonio de Mendoza. 

para proporcionar alimentos
y atención médica a quienes
más lo necesitan”, se ha seña-
lado desde el centro. 

“Sabemos lo importante que
es educar en resolver los con-
flictos de manera pacífica e
impulsar una cultura basada
en el diálogo y la empatía, por
eso antes de partir hacia las
instalaciones municipales se
realizó un emotivo acto en el
centro con la lectura de un
manifiesto en el que se realizó
un llamamiento a la reflexión,
la conciencia y la acción, pues
en un mundo marcado por
desafíos y conflictos, es nues-
tra responsabilidad como ciu-
dadanos y ciudadanas, y es-
pecialmente como jóvenes es-
tudiantes, ser agentes activos
de cambio”.  
“Desde nuestro instituto, ele-

vamos nuestra voz para exigir
un diálogo basado en el respe-
to mutuo, la justicia y la bús-
queda de soluciones pacífi-

PATRIMONIO 100 años después de adquirirlo el Museo Arqueológico

El Hércules volverá a Alcalá con motivo
de una exposición temporal en 2025
Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | El alcalde, Mari-
no Aguilera, y el edil de Patri-
monio, José Francisco Moya-
no, se desplazaban el pasado
mes de enero a Madrid, junto
con el arqueólogo municipal,
Carlos Calvo, para mantener
un encuentro con la directora
del Museo Arqueológico Na-
cional, Isabel Izquierdo, a fin
de iniciar trámites para el
préstamo de la escultura del
Hércules y celebrar una expo-
sición temática en Alcalá. A

la "Domus Herculana" del que
proviene”.

La exposición se realizará en
2025, en Capuchinos, coinci-
diendo con la festividad del
Día de Andalucía y el acto de
entrega de los Premios Hércu-
les.  “Ambas partes acordamos
iniciar los trámites, tanto del
préstamo como de la autoriza-
ción del Museo Arqueológico
Nacional para la reproducción
digital y material de la pieza,
así como poder obtener una
réplica fidedigna del Hércules. 

ese respecto, Aguilera infor-
ma que “con motivo de la con-
memoración de centenario de
la adquisición por parte del
Museo Arqueológico Nacio-
nal de la escultura de Hércu-
les, sucedida en 1925, el Ayun-
tamiento quiere organizar
una exposición temporal so-
bre el hallazgo del Hércules,
en 1891, en las antiguas huer-
tas del convento de Consola-
ción, y poner con ello en valor
la singularidad y riqueza ar-
queológica del yacimiento de
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EMPRESASEn una ceremonia celebrada en Madrid el 29 de enero

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | La empresa Ban-
desur Alcalá SA recibía el pasa-
do 29 de enero el premio Cepy-
me 2023 al mejor proyecto de
economía circular. El galardón
fue entregado en un acto cele-
brado en el Auditorio del Mu-
seo Reina Sofía de Madrid, el
cual contó con la presencia de
Sus Majestades los Reyes de Es-
paña. En concreto, el reconoci-
miento a la empresa alcalaína
pretende respaldar el esfuerzo
en la implementación de medi-

momento en el que el sector del
plástico se encuentra en el
punto de mira y sometido a nu-
merosas restricciones. En la ac-
tualidad, Bandesur centra su
actividad en la fabricación de
envases y films para la indus-
tria alimentaria, incluyendo
entre sus productos bandejas,
estuches o films. 

En declaraciones a Cepyme,
Victoriano Serrano ha asegura-
do que “nuestro objetivo es ob-
tener visibilidad de nuestra
verdadera sostenibilidad. El
plástico se ha demonizado y es-
tá en el punto de mira desde to-
dos los ámbitos, y soluciones
como las nuestras, que real-
mente suponen la mejor solu-
ción de cara a la conservación
del planeta deben ser conoci-
das, porque no todo el plástico
es malo”.
Con esta décima edición de los

premios Cepyme, la Confedera-
ción Española de la Pequeña y
Mediana Empresa pretende re-
conocer la figura del pequeño y
mediano empresario y el autó-
nomo, y su contribución al pro-
greso económico y social, y a la
creación de empleo. Los pre-
mios Cepyme se otorgan desde
2014, y a lo largo de esta década
han galardonado a más de 80
pequeñas y medianas empre-
sas de toda España. 

das de economía circular que
contribuyan a transformar el
modelo de producción lineal
tradicional por otro circular,
categoría que está patrocinada
por Ecoembes. 

El CEO de Bandesur, Victoria-
no Serrano, ha señalado que la
empresa viene invirtiendo de
forma decidida en los últimos
tiempos con el fin de poder cre-
ar productos sostenibles que
den respuesta a los actuales re-
tos y exigencias, garantizando
soluciones sostenibles, en un

Bandesur recibe el
premio Cepyme 2023
al mejor proyecto de
economía circular

EMPLEO Asesora a 40 personas de colectivos vulnerables

Redacción
ALCALÁ LA REAL | Continuando
con la política de formación y
empleo, el Ayuntamiento su-
ma un nuevo programa para
mejorar la empleabilidad de
las personas desempleadas.
“Proyectos integrales para la
inserción laboral, T-Acompa-
ñamos”, nace con el objetivo
de favorecer la inserción la-
boral de personas deman-
dantes de empleo pertene-
cientes a colectivos vulnera-
bles, quienes recibirán aten-
ción personalizada, tanto in-
dividual como grupal.

Cofinanciado por el Fondo
Social Europeo Plus, el Servi-
cio Andaluz de Empleo (SAE)
ha concedido 180.000 euros

sonas que buscan su inserción
en el mundo laboral”.

Mediante este nuevo progra-
ma, las personas participantes
se van a beneficiar de itinera-
rios integrales que incluyen 10
horas de orientación laboral,
50 horas de formación orienta-
da al empleo, 40 horas de
orientación para la inserción y
acompañamiento al empleo,
así como prospección del mer-
cado laboral, todo de forma
personalizada.

Podrán participar las perso-
nas desempleadas inscritas co-
mo demandantes de empleo en
el Servicio Andaluz de Empleo,
pertenecientes a los colectivos
de personas mayores de 45
años, con discapacidad, des-
empleadas de larga duración,
migrantes, en riesgo de exclu-
sión y perceptores/as de presta-
ciones, subsidio de desempleo
y RIA. El programa contempla
un incentivo a la participación
de 528€ a aquellas personas
que completen el itinerario de
atención.

Las personas interesadas en
participar en dicho programa
podrán personarse en Casa Pi-
neda y pedir información direc-
tamente por el programa Pro-
yectos Integrales para la Inser-
ción “T-Acompañamos”, o bien
llamar al teléfono 953 58 22 17
(extensión 317).

de subvención al Ayunta-
miento para el desarrollo de
40 proyectos integrales que se
llevarán a cabo durante los
próximos 18 meses y cuyo ob-
jetivo es insertar en el merca-
do laboral al menos al 40% de
las personas participantes.

El concejal de Formación y
Empleo, Baldomero Andréu,
valora positivamente la pues-
ta en marcha de este programa
“que viene a complementar y
reforzar el resto de proyectos e
iniciativas desarrolladas por
el área de Formación y Empleo
que se han ido anunciando en
los últimos meses. “T-Acom-
pañamos” es un programa he-
redero de Acciones Experi-
mentales que tutorizará a per-

T-Acompañamos, el nuevo programa
de empleabilidad que aspira a lograr
un 40% de inserción laboral

Participantes en  el proyecto T-Acompañamos. 

Acto de entrega del premio, el pasado 29 de enero, en el Museo Reina Sofía. 

INDUSTRIA Hasta que Diputación haga la segregación de parcelas

Redacción
ALCALÁ LA REAL | El Ayunta-
miento ha abierto un aparca-
miento temporal en el polígo-
no industrial El Chaparral,
tras acuerdo con Diputación
Provincial de Jaén, y que des-
de hoy queda a disposición
de los usuarios y empresa-
rios del citado polígono. Se
trata, concretamente, de la
parcela de 14.800 metros
cuadrados que ocupó la anti-
gua nave de cría caprina, re-
cientemente demolida. 
El alcalde, Marino Aguilera,

ha explicado que “Con esta
intervención, el Ayunta-
miento pone a disposición
una superficie amplia, de
más de 5.000 metros cuadra-
dos, para facilitar con ello la
descongestión de un polígo-

nave en cuestión, cedida a la
administración provincial en el
año 1981 para albergar una ex-
plotación caprina, cuyo fin no
se cumplió. Ambas partes fir-
maron un convenio acordando
destinar el producto de la ena-
jenación de dicho inmueble a
la ampliación del polígono in-
dustrial Llano Mazuelos.

En 2023 el alcalde remitió un
escrito a la Diputación Provin-
cial de Jaén, concretamente al
área de Infraestructuras y Equi-
pamientos Municipales, solici-
tando el uso como aparcamien-
to de dicha nave, atendiendo
así la petición que semanas an-
tes manifestaron al primer edil
empresarios de El Chaparral,
sobre la problemática de la es-
casez de aparcamiento en di-
cho polígono.

no con muchos problemas de
aparcamiento, en el que se
concentran gran cantidad de
vehículos, lo que genera pro-
blemas tanto en la circulación
como en la maniobrabilidad
de los vehículos pesados que
realizan las labores de carga y
descarga en las distintas em-
presas que se asientan en él”,
explica Aguilera. 

Estas nuevas plazas estarán
en uso mientras Diputación
realiza las labores de segrega-
ción de las parcelas y su consi-
guiente enajenación, ya que
esta superficie está destinada
a la venta de suelo industrial
para empresas. Cabe recordar
que el Ayuntamiento aprobó
en la sesión plenaria de mayo
de 2021 solicitar a Diputación
la reversión de terrenos de la

El espacio de la antigua nave
caprina de El Chaparral, destinado
temporalmente a aparcamiento

Victoriano Serrano, al recibir el premio, por parte del rey. 
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DEPORTES Castillo aspira a participar en el torneo que se celebrará en Colombia en el mes de marzo, dentro del nuevo circuito de la ISFA

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | El fútbol callejero es una especia-
lidad deportiva que, aunque aún poco conoci-
da, se encuentra en auge. No usa necesaria-
mente los requisitos de un juego formal, y bási-
camente requiere solo un balón y una pared, o
una cerca como meta. Su popularidad creció
gracias a la saga de videojuegos FIFA Street y es
considerado una verdadera herramienta de
transformación social, que promueve entre sus
valores la integración, la tolerancia, el respeto,
la solidaridad, el trabajo en equipo, y cambia la
competencia por colaboración. Un alcalaíno,
Rubén Castillo, es hoy por hoy uno de los mejo-
res jugadores de España de fútbol callejero. 

Tras la creación, el año pasado de la ISFA (In-
ternational Street Football Association), se vie-
nen impulsando un gran número de eventos
asociados a este novedoso deporte, participar
en los cuales es el verdadero sueño de muchos
jóvenes del mundo que destacan en la especia-
lidad. Es el caso de Rubén, que ha sido invitado
a tomar parte en un importante torneo que se
celebrará en Colombia el próximo mes de mar-
zo. Sin embargo, participar en este evento su-
pone para él un importante desembolso econó-
mico. Es por ello que este joven jugador ha ini-
ciado una campaña para lograr patrocinadores

capaz de reflejar su talento bajo condicionan-
tes? El arte en su máxima expresión se basa en
fluir y estaréis de acuerdo conmigo en que si
un jugador hace un caño a un oponente, rega-
tea al portero y mete gol, no puede acabar con
una regañina del entrenador y una sustitución
a banquillo porque a él no le ha parecido co-
rrecto como lo has hecho”.

“Fluir depende de cada uno, de que en un de-
terminado momento del juego sea capaz de to-
mar sus propias decisiones. Quien te levanta
del asiento y te hace sentir cosas es quien hace
lo inesperado y quien crea arte. Nosotros esco-
gimos la calle como estadio para plasmar
nuestro arte y la calle es de todos. La calle no
entiende de escalafones, de superiores, de cla-
ses sociales. En la calle todos nos atrevemos a
hacer lo que en su día en un partido federado
nadie se atrevió a hacer. En definitiva, la ISFA
está creando todas esas oportunidades para
que cualquier niño de la calle sienta que puede
ser lo que quiera, que se le valora igual que a
un futbolista profesional, que su talento gusta
y hace sentir cosas y sobre todo te hace soñar
con que da igual de donde vengas o lo que ten-
gas. Lo único que importa es la pasión y el
amor que le pongas a hacer rodar una bola”,
asegura. 

que le ayuden a cumplir su sueño. 
Nadie como el propio Rubén para hablarnos

de  su pasión. “Por todos es sabido que en algu-
nos países y zonas en concreto, no existen los
recursos para que un niño pueda llegar a ser
futbolista o a vivir del balón. La mayoría ni si-
quiera alcanzan económicamente como para
comprarse unas zapatillas para jugar decente-
mente así que ni imaginar para pagar la ficha
de un club y jugar en él. Luego estamos la gran
parte de nosotros (los que conformamos la IS-
FA) que gracias a la vida si hemos tenido la
oportunidad de poder comprarnos indumen-
taria y medios necesarios para jugar a nivel
competitivo en alguna federación pero que
nunca hemos llegado a estar contentos con el
sistema tan robótico que los entrenadores im-
plantan a sus jugadores como modelo de jue-
go”, explica. 

“En consecuencia, la mayoría de nosotros,
hartos de regañinas por desplegar nuestro jue-
go y que al entrenador no le gustase porque no
era lo que él había establecido en sus criterios,
hemos acabado odiando la competición con-
vencional y abandonando sus filas. La reali-
dad es que a nadie le gusta que le corten sus
alas y nosotros vemos el deporte como un arte.
¿Sabrías mencionarme algún artista que sea

Circuito de competiciones callejeras
“La realidad –continúa Rubén Castillo- es que
la federación está poniendo todo de su parte
para hacer un circuito de competiciones calle-
jeras en países de todo el mundo durante estos
dos años para acercar al próximo mundial de
2026 el fútbol convencional y el fútbol calleje-
ro. En definitiva, hacernos ver que hay futuro
en este deporte. Volvamos al tema de las opor-
tunidades y toquemos mi caso particular. Hoy
estoy aquí para contaros, que cada vez esta-
mos más cerca de conseguir todo lo que nos
hemos propuesto como comunidad pero que
aún necesitamos de recursos que no tene-
mos”.

“En marzo hay un torneo en Colombia al que
la ISFA ha invitado a los mejores jugadores de
fútbol callejero de cada país y sí, estoy entre
ellos. El gran torneo del barrio, la cuna del fút-
bol callejero en Latinoamérica nos acoge ante
su público con la misma ilusión que nosotros
los acogimos el pasado diciembre en Salzbur-
go (Austria),  en el Red Bull Arena. Lamenta-
blemente, para la mayoría de nosotros este
viaje es tan costoso que nos es imposible asu-
mirlo, y para eso estoy aquí, para buscar entre
cielo, mar y tierra la manera de poder viajar a
disputar ese torneo”. 

“Estoy buscando llegar al mayor número de
personas posibles para encontrar un patroci-
nador o varios que puedan cubrir los gastos de
esta increíble aventura que para mí, es la más
grande de mi vida. Salir a otro continente gra-
cias al balón es para pararte a pensar. Ni si-
quiera lo hubiera imaginado cuando de pe-
queño pateaba balones en el parque de al lado
de casa. El viaje es entre el 14 y el 24 de marzo y
toda propuesta de patrocinio para ayuda con
el viaje, estancia y dietas es bienvenida. Estoy
abierto a cualquier tipo de propuesta como lo
están siendo estampaciones de logo de empre-
sa en la equipación que use en el torneo, publi-
cidad en mis redes sociales, anuncios o inclu-
so maletas facturadas con propaganda o pro-
ductos para vender en el evento o dar a cono-
cer tu marca o empresa. Si tú mismo no puedes
pero conoces de alguien que si pueda ayudar,
ya estas aportando mucho al proyecto”.

“Me encantaría que quienes quieran ayudar
tengan claro que el propósito no es ganar dine-
ro ni mucho menos, si no seguir acercando a
nuestros jóvenes a la meta de que el día de ma-
ñana sea posible para cualquier niño seguir
soñando con vivir del balón y dedicarse a él.
Cualquier propuesta por encima del valor total
del viaje será rechazada porque como os digo,
no quiero dinero. Quiero seguir cumpliendo
sueños para acercar los suyos a otros que han
perdido la esperanza por solo jugar en la calle
y no estar en un equipo. Y a aquellos que no
puedan ayudar, gracias de igual modo por ha-
berme prestado su atención. Eso ya es un paso
muy grande para nosotros”, concluye Rubén
Castillo, para quien el fútbol callejero lo es to-
do y está dispuesto a luchar para convertirlo
en su modo de vida. 

Las personas interesadas pueden contactar
con Rubén Castillo, a través de las siguientes
vías: teléfono: 655218746; correo electrónico:
rubenpannanoia@gmail.com; Instagram:  ru-
benpannanoia.

CAMPAÑA___Este joven alcalaíno es uno de los mejores jugadores de fútbol callejero en España, y ha
iniciado una campaña de búsqueda de patrocinadores que le permitan participar en un importante torneo 

Rubén Castillo: del parque al mundo

Rubén Castillo, en el centro, y en las dos imágenes laterales, practicando fútbol callejero en dos escenarios muy diferentes. 
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AUTOMOVILISMOActo con el que se cerró la temporada 2023

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | El Teatro Coliseo
de la localidad cordobesa de
Palma del Río acogía en la no-
che del pasado 20 de enero la
Gala de Campeones 2023 de la
Federación Andaluza de Auto-
movilismo, una ceremonia con
la que se ponía fin a la pasada
temporada y que reunía a más
de 500 invitados. El acto, que
contó con la presencia del al-
calde de Alcalá, Marino Aguile-
ra, y de la concejal de Deportes,
Belén Ramírez, contó con una

zas. 
En Karting recibieron su trofeo

Antonio J. Pérez, primero en el
Trofeo Máster Rotax; y Rafael
Mudarra, segundo en la misma
competición. En Rallycrono,
Antonio Navarro fue distingui-
do por su segundo puesto final
en la clasificación de pilotos, y
Vanessa Aguilera, por su se-
gunda plaza en la clasificación
de copilotos. Finalmente, en la
especialidad de Rally Virtual,
Pablo Olmedo recibió su distin-
ción como campeón. 

brillante presencia de los pilo-
tos alcalaínos, laureados en di-
ferentes categorías. En concre-
to, en la ceremonia recibieron
su distinción, dentro de la cate-
goría de Montaña, los pilotos
José Villén (Grupo PF IX), Nar-
ciso Carrillo (Grupo PF XI), Fer-
nando Arjona (Grupo PF XII),
Borja Valverde (Trofeo Junior),
Ruth Chalhoub (Trofeo Fémi-
nas), y Mario Martínez, segun-
do en el Campeonato Andaluz
de Monoplazas de Montaña y
primero en Clase I de Monopla-

Protagonismo alcalaíno en la Gala
de Campeones de la Federación
Andaluza de Automovilismo
PODIOS___Hasta once pilotos locales recibieron su
distinción en la ceremonia celebrada el pasado 20 de
enero en la localidad cordobesa de Palma del Río

PEÑAS Retomar la actividad deportiva, entre sus objetivos

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | La Peña Barce-
lonista de Alcalá la Real cele-
bró el pasado 19 de enero su
19º Asamblea General Ex-
traordinaria con el fin de ele-
gir nuevo presidente de la en-
tidad, debido a la dimisión
por motivos personales me-
ses atrás de su anterior presi-
dente, Alberto López. En la
citada asamblea solo se pre-
sento una candidatura enca-
bezada por el que fuera pri-
mer presidente de la entidad
en 1982, año en que se fundó

Amelio Villegas como secreta-
rio y encargado de relaciones
institucionales con el club y
prensa; José Antonio Rufián,
como tesorero; Juan Moreno
Castro, como vicepresidente y
vicetesorero; María Álvarez co-
mo vicesecretaria; y Juan Vera,
Isidro González y Custodio Ál-
varez, como vocales. De las ac-
tividades deportivas se ocupa-
rá Jesús González Garnica; de
labores de mantenimiento, Jo-
sé Manuel Nieto y José Antonio
Ibáñez, y como socio colabora-
dor, Antonio Martos. 

la entidad, Antonio González
Pérez. Tras su elección por una-
nimidad por parte de los socios
asistentes, Antonio González
planteó como objetivos esen-
ciales para el nuevo período,
los de mantener viva la enti-
dad, retomar la actividad de-
portiva, seguir colaborando co-
mo antaño con temas y activi-
dades sociales de la localidad y
hacer una captación masiva de
socios. Finalmente se dio a co-
nocer la nueva junta directiva,
formada por Antonio González
Pérez como presidente; Pedro

Antonio González, elegido presidente
de la Peña Barcelonista 42 años
después de su primer mandato

Galardonados en la gala celebrada en Palma del Río el pasado 20 de enero. 

Nueva junta directiva de la Peña Barcelonista, elegida el pasado 19 de enero. 

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | Escayescos Im-
poralia Kanina Bike es el nuevo
nombre con el que el popular
equipo de ciclismo de montaña
de la Sierra Sur se presenta en
la nueva temporada que acaba-
mos de estrenar. En la actuali-
dad lo conforman un total de
diez miembros en competición
y afronta este nuevo año con

también el cambio en el patro-
cinador principal, que este año
es la empresa Escayescos. El
equipo, que ha cumplido ya
una década desde su creación,
y que ha sido coronado como el
mejor de la provincia en su es-
pecialidad, ha incorporado,
además, un nuevo fichaje para
el nuevo año en categoría élite,
Fernando Calabrús Ciudad. 

gran ilusión y motivación. Des-
de el equipo, Raúl Tejero asegu-
ra que en el horizonte tienen
competiciones como la Leyen-
da de Tartessos, la Mediterra-
nean Epic o la Andalucía Bike
Race, “si bien nuestro objetivo
principal es hacer el Circuito
Provincial de Jaén de BTT”.
Entre las novedades de la tem-

porada, hay que mencionar

CICLISMOIncorpora a Fernando Calabrús en categoría élite

Escayescos Imporalia Kanina Bike
presenta su nueva temporada

Integrantes del equipo Escayescos Imporalia Kanina Bike, en su presentación. 
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Entrega de trofeos en el II Torneo Solidario entre Cofradías Dulce Nombre de Jesús. 
Un momento del acto celebrado en la Casa de la Juventud. 

PRESENTACIÓN Ángeles Peinado presentó la asociación en Alcalá

El Ceper Arcipreste de Hita
colabora con Augra, asociación
de enfermedades autoinmunes

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | El pasado mes
de diciembre, en el marco de
las actividades de Navidad del
Ceper “Arcipreste de Hita”, te-
nía lugar la puesta de largo de
la Asociación Granadina de
Enfermedades Autoinmunes
(Augra) en Alcalá la Real. Án-
geles Peinado, vocal de la aso-
ciación y responsable de rela-
ciones con los medios, aprove-
chó la ocasión para presentar
dicha asociación en nuestra lo-

ral, las enfermedades autoin-
munes son poco frecuentes,
aunque, en su conjunto, afec-
tan a más del 10% de la pobla-
ción”, explicó Ángeles Peina-
do. 

En su intervención, tuvo oca-
sión igualmente, de exponer
los objetivos que se marca la
asociación, entre ellos propor-
cionar información adecuada
a las personas diagnosticadas
de cualquier enfermedad au-
toinmunes así como promover
y defender sus derechos y de-
beres; y estudiar y asesorar en
la problemática laboral, social,
o familiar relacionada con las
enfermedades autoinmunes. 

“En un momento tan compli-
cado para la sanidad, las aso-
ciaciones de pacientes son más
necesarias que nunca. Solo en
la unidad se encuentra la fuer-
za, especialmente en personas
faltas de salud y sobradas de
necesidades. Es por ello que os
animamos a asociaros y a cola-
borar con nosotros. El granito
de fuerzas que cada uno pueda
aportar conseguirá hacer una
asociación más fuerte, capaz
de conseguir todos los objeti-
vos propuestos”.

Augra recibió la donación co-
rrespondiente a la recaudación
en una de las actividades cultu-
rales llevadas a cabo por el Ce-
per Arcipreste de Hita, en dicho
acto, en Casa de la Juventud. 

calidad. “La asociación se creó
en 2020 en plena pandemia,
como instrumento de unión de
los afectados por estas enfer-
medades. Las enfermedades
autoinmunes se caracterizan
porque en ellas, el sistema in-
mune, que en condiciones nor-
males nos defienden de las
agresiones externas, como
pueden ser las infecciones o los
cánceres, incluso reacciona
contra nosotros mismos pro-
duciéndonos daño. En gene-

SOLIDARIDAD Se celebró los días 2 y 3 de febrero en El Coto

El II Torneo Solidario entre
Cofradías Dulce Nombre de
Jesús apoya a Merce Martín

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | Las instalacio-
nes deportivas de El Coto aco-
gían el pasado viernes 2 y sá-
bado 3 de febrero la celebra-
ción del II Torneo Solidario
entre Cofradías Dulce Nom-
bre de Jesús. El vencedor del
mismo ha sido, en esta oca-
sión, el equipo de Borriquilla
FC, que se imponía en una re-
ñida final a Cofradía de Nues-
tra Señora de las Angustias.

una campaña para recaudar
fondos destinados a los costo-
sos tratamientos que ha de
afrontar debido a dicha enfer-
medad. 
Además de los que ocuparon

el podio, el torneo ha contado
con la participación los equi-
pos de Dulce Nombre de Je-
sús, Oración y Esperanza,
Hermandad de Nuestra Abue-
la Santa Ana y San Joaquín y
Resurección Al Alba. 

El tercer lugar del podio ha si-
do, finalmente, para Herman-
dad del Santísimo Cristo de la
Salud. 

El torneo, que ha contado
con la colaboración del Ayun-
tamiento de Alcalá, cediendo
las instalaciones, ha donado
su recaudación a Merce Mar-
tín, joven alcalaína de 26 años
afectada por el síndrome de
Ehlers-Danlos, y que el pasa-
do mes de diciembre lanzaba
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LABORALLa función del EORI es facilitar el movimiento de productos a nivel internacional, y el VAT sirve al control fiscal en la Unión Europea

El número VAT y el código EORI son requisitos básicos para vender en la Unión Europea. 

Vender en el extranjero:
la necesidad de contar
con el número VAT 
y el código EORI

19

Redacción
ALCALÁ LA REAL | La internaciona-
lización y la apertura a merca-
dos extranjeros es una cons-
tante en los últimos años en la
empresa española. Y esto no
afecta solo a las grandes em-
presas. Las pymes e incluso los
autónomos se han sumado
también a esta tendencia, que
permite ampliar horizontes, a
lomos de las facilidades que
ofrece la globalización y el
mundo digital. Sin embargo,
para los que aún no hayan da-
do este paso y tengan en men-
te, en un futuro, hacerlo, hay
que tener presente que es nece-
sario disponer del número VAT
y el código EORI. 

En cuanto al número VAT, su
función es permitir a las autori-
dades fiscales controlar y se-
guir las transacciones comer-
ciales y es una garantía de que
se aplique correctamente el
IVA. Dicho de otro modo, si so-
mos autónomos y nuestros pro-
ductos tienen IVA y realizamos
negocios en la Unión Europea,
contar con un número VAT per-
mitirá no pagar ese impuesto.

plimentando la declaración
censal de alta o modificación,
modelo 036. Para ello, debe
marcarse la casilla 582 de soli-
citud de alta y consignar la fe-
cha prevista para la primera
operación en la casilla 584. Si la
Agencia Tributaria no resuelve
en un plazo de tres meses, po-
drá considerarse denegada la
asignación del número solici-
tado. Se firmará la solicitud y se
entregará presencialmente o
de forma on line con el certifi-
cado electrónico, la Cl@ve PIN
o el DNIe.

En cuanto al código EORI son
las siglas de Economic Opera-
tor Registration and Identifica-
tion, es decir, Número de Regis-
tro e Identificación de Opera-
dores Económicos. Se trata de
un código único para una em-
presa o particular que realice
operaciones de importación y
exportación en la Unión Euro-
pea y Reino Unido. La Agencia
Tributaria lo define como “un
número de identificación, úni-
co en el territorio aduanero de
la Unión, asignado por una au-
toridad aduanera a un opera-

El número VAT debe ser usado
por empresas y autónomos que
vendan bienes y servicios suje-
tos a IVA a otras empresas o
profesionales autónomos de
los países intracomunitarios;
empresas y autónomos que
compren bienes o servicios su-
jetos a IVA cuyo proveedor sea
otra empresa o autónomo de
países intracomunitarios; em-
presas y autónomos que pres-
ten servicios dentro de la Unión
Europea pero que se realicen
desde fuera del territorio espa-
ñol, y personas jurídicas que,
siendo o no empresarios o pro-
fesionales autónomos, com-
pren bienes o servicios sujetos
a IVA a proveedores de la Unión
Europea.

A la hora de solicitar el núme-
ro VAT hay que saber que, el pa-
so previo es estar dado de alta
en la Agencia Tributaria y tener
un Número de Identificación
Fiscal. Si no queremos tener
problemas con Hacienda es
obligatorio presentar una soli-
citud y darse de alta en el Regis-
tro de Operaciones Intracomu-
nitarias (ROI).  Se solicita cum-

dor económico o a otra persona
con el fin de registrarlo a efec-
tos aduaneros”.
La Agencia Tributaria nos per-

mite realizar hasta cinco opera-
ciones aduaneras al año sin ob-
tener el número EORI. Por tan-
to, si eres autónomo e importas
menos de cinco productos al
año no deberás solicitarlo. Si
por el contrario se realizan im-
portaciones o exportaciones
con frecuencia, sí es necesario
tener este identificador. Su soli-
citud se realiza a través de la

nal, siendo  esencial para las
operaciones aduaneras. El
VAT, en cambio, está vinculado
con las transacciones fiscales
dentro sólo de la Unión Euro-
pea y se enfoca en la recauda-
ción de los impuestos cuando
existe una transacción comer-
cial. Por tanto, el EORI y el VAT
se complementan. El primero
facilita el movimiento de pro-
ductos a nivel internacional, y
el VAT ayuda a la estructura fis-
calmente interna de la Unión
Europea.

web de la Agencia Tributaria.
Así, en la parte izquierda de la
pantalla aparece "Registros y
censos: solicitud de alta del nú-
mero de registro e identifica-
ción de operadores económi-
cos (EORI)”.  

Existen diferencias entre el
número VAT y el Código EORI.
Al hacer la solicitud se observa
que ambos números son igua-
les. No obstante, el EORI tiene
como objetivo identificar a los
autónomos que venden, y así
facilitar el comercio internacio-
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CARNAVAL Se ha ampliado hasta el próximo día 21 de febrero el plazo de inscripción en el concurso de disfraces, que tendrá cinco categorías

Castillo celebra su Carnaval el próximo 24
de febrero, tras posponerse por la lluvia

Juan José Montiel
CASTILLO DE LOCUBÍN | Ante las lluvias registradas el
pasado fin de semana, el Ayuntamiento de Cas-
tillo de Locubín tomaba la decisión de retrasar la
celebración del Carnaval al próximo 24 de febre-
ro. La decisión se produjo tras una gran delibera-
ción por parte del Ayuntamiento de la localidad
y teniendo en cuenta la opinión de diferentes co-
lectivos del pueblo.
“Bien es cierto que no podemos asegurar que en

esta nueva fecha tengamos una climatología
adecuada para su celebración, pero hemos que-
rido ofrecer una fecha alternativa que al menos
nos dé la opción de que pueda desarrollarse con
normalidad”.

“Existen diferentes acontecimientos que hicie-
ron decantarse por dicha fecha. En la fecha ini-
cial, 10 de febrero, no nos acompañaba el tiempo
y el 17 de febrero no podría realizarse porque
existe una programación fechada para dicho
día: el traslado de Nuestro Padre Jesús”, se ha

inscrito previamente para su participación en el
concurso. Dichas inscripciones se realizarán en
el Ayuntamiento, de lunes a viernes, en horario
de 9 a 14, así como en la sede electrónica muni-
cipal. 

Se entenderá por grupos aquellos colectivos
que estén integrados por, al menos, cinco perso-
nas, debiendo ir todas ellas disfrazadas con la
misma temática, sin que exista límite de edad. El
concurso de disfraces contará con cinco moda-
lidades: individual, parejas, grupos, carrozas y
sardinas. Cada modalidad tendrá, a su vez, una
categoría infantil y otra de adultos, excepto la
modalidad de carrozas, la de sardinas y la de pa-
rejas, que serán categorías únicas. Se considera-
rán grupos infantiles aquellos en los que más de
la mitad de sus componentes tengan doce años
o menos, mientras que serán grupos de adultos
aquellos en los que más de la mitad de sus
miembros tengan 13 años o más. Todos los ins-
critos contarán con una credencial para que el

apuntado desde el consistorio.
“Como hemos expuesto, ha sido una fecha va-

lorada por diferentes colectivos, teniendo to-
dos un objetivo común: que sea un día de dis-
frute, ya que todos/as los inscritos en esta acti-
vidad llevan un largo tiempo trabajando en sus
disfraces y carrozas. Este cambio nos permite
ampliar el plazo de inscripción, que continua-
rá abierto hasta el próximo 21 de febrero. Invita-
mos a todos los pueblos de la comarca a que ce-
lebren junto a nosotros el próximo 24 de febre-
ro nuestro Carnaval. En caso de que de nuevo
no nos acompañe el tiempo ese día, se celebra-
rá en la Carpa del Parque Municipal”, se ha in-
dicado desde el Ayuntamiento. 

Este aplazamiento posibilita, asimismo, una
mayor participación en el concurso convocado
en sus diferentes categorías. Según se estable-
ce en las bases, en el mismo podrán participar
aquellas personas o colectivos que realicen el
recorrido oficial del pasacalles y que se hayan

jurado pueda identificarlos con facilidad a lo lar-
go del desfile. 

En cuanto al desarrollo del concurso, este ten-
drá lugar el sábado 24, durante la celebración
del pasacalles oficial y su posterior presentación
en la Carpa Municipal. La valoración de los dis-
fraces, las carrozas y las sardinas la efectuará el
jurado  designado por la comisión organizadora.
Todos los participantes inscritos deberán estar
presentes el sábado 24 de febrero a las 18.30 h en
el parque para iniciar el desfile, según las indica-
ciones establecidas por la organización. El desfi-
le finalizará en la Carpa Municipal, donde se ha-
rá una pasarela de disfraces de las diferentes ca-
tegorías y de las sardinas para la elección de los
ganadores. Aquellos concursantes que no lleven
el dorsal en lugar visible quedarán excluidos del
concurso. Si las condiciones climatológicas no
lo permiten, la organización se reserva la posibi-
lidad de anular o decidir un lugar y día alternati-
vo para la celebración del concurso y pasacalles. 
En cuanto a la valoración, el jurado llevará a ca-
bo la misma a lo largo del recorrido del desfile y
durante la pasarela en la Carpa Municipal. La
puntuación que otorgará el jurado oscilará entre
1 y 10 puntos, siendo 10 la máxima puntuación y
1 la mínima. En cuanto a los criterios de valora-
ción, se tendrán en cuenta la originalidad, la es-
pectacularidad y la utilización de instrumentos,
herramientas y artilugios personales, acordes
con el tema y los disfraces, el desarrollo de los
bailes, canciones, música, actividades, etc. a lo
largo del recorrido, así como en la Carpa Munici-
pal, siendo la decisión del jurado inapelable. En
todas las modalidades del concurso, el jurado
podrá declarar desierto el premio si considera
que no se ha alcanzado el nivel de calidad ade-
cuado. 

La entrega de premios se realizará en la Carpa
Municipal al finalizar el desfile y la pasarela tras
la deliberación del jurado. La modalidad indivi-
dual y de grupo son incompatibles entre sí, no
pudiendo obtener un mismo concursante am-
bos premios, pudiendo inscribirse solamente en
una categoría. En cuanto a los premios, en mo-
dalidad individual, todos los niños inscritos
dentro de la categoría infantil, que abarca desde
los cero a los doce años inclusive, recibirán un
obsequio. Dentro de esta misma categoría se da-
rán, a su vez, seis premios, destacando así los
disfraces más elaborados y llamativos: tres con
diploma y regalo para los menores de cinco
años, y otros tres para niños de seis a doce años.
En la categoría de adultos, habrá tres premios
con entrega de diploma y 30 euros para cada
uno de los premiados. En parejas se contemplan
tres premios de 45 euros y diploma. En grupos
(infantil), tres premios de 120, 100 y 80 euros y
diploma, respectivamente, para los tres prime-
ros clasificados, y los mismos premios en adul-
tos. En la categoría de carrozas, habrá un primer
premio de 200 euros y diploma, y 50 euros y di-
ploma para el resto de participantes. Finalmen-
te, en sardinas, se otorgará un primer premio de
100 euros y diploma, y 30 euros y diploma para
el resto de participantes. Se establece un plazo
de un mes desde la entrega de los premios para
su cobro en el Ayuntamiento. 

Los participantes en el concurso de disfraces podrán participar en las categorías individual, parejas, grupos, carrozas y sardinas. 

Castillo de Locubín



INFRAESTRUCTURASLa actuación se encuentra actualmente en fase de licitación

La Diputación Provincial invertirá
más de un millón de euros en el
arreglo de la carretera que une
Castillo de Locubín y Fuensanta
PRESENTACIÓN_ El diputado de Infraestructuras Municipales, José Lu s
Agea, presentaba la pasada semana el proyecto que supondrá la reparación
y refuerzo del firme en un tramo de 6,6 kilómetros de esta vía

Castillo de Locubín JUEVES, 15 DE FEBRERO DE 2024

Presentación del proyecto de mejora de la carretera JA-3302 la pasada semana en el Ayuntamiento de Castillo de Locubín. 

Redacción
CASTILLO DE LOCUBÍN | La Diputa-
ción de Jaén invertirá más de 1,1
millones de euros en la mejora
de la carretera JA-3302 que une
Fuensanta de Martos y Castillo
de Locubín. El diputado de In-
fraestructuras Municipales, Jo-
sé Luis Agea, que presentaba la
pasada semana el proyecto de
esta actuación a los alcaldes de
ambos municipios, Antonio
Navas y Cristóbal Rodríguez,
respectivamente, ha destacado

perficiales. Además, en un tra-
mo de 3 kilómetros se añadirá
una capa adicional ya que so-
porta un mayor tráfico pesado.
Junto a la actuación sobre el fir-
me de la calzada, el proyecto
incluye la mejora del drenaje
superficial mediante la cons-
trucción de una nueva cuneta
triangular y rebasable, la ade-
cuación de los accesos públi-
cos  y la renovación de la seña-
lización vertical y horizontal. 
“Se trata de una actuación im-

“el compromiso de la Adminis-
tración provincial por mejorar
la seguridad vial y las comuni-
caciones en las carreteras que
son de nuestra titularidad”. 

Este proyecto, que se encuen-
tra en fase de licitación, con-
templa la reparación y refuerzo
del firme en un tramo de 6,6 ki-
lómetros que presenta nume-
rosas zonas con firme agotado
estructuralmente y una capa
de rodadura asfáltica que ha
perdido sus características su-

portante porque esta carretera
une a estos dos núcleos de po-
blación y nos permitirá mejorar
la comunicación en un enclave
estratégico de nuestra provin-
cia”, ha puesto de manifiesto el
diputado de Infraestructuras
Municipales, que ha subraya-
do que “si queremos que nues-
tros pueblos progresen, es prio-
ritario mejorar las comunica-
ciones de acceso a los núcleos
urbanos y las que interrelacio-
nen a los municipios”.

Refuerzo de la presencia
de Castillo en el Camino
Mozárabe de Santiago

TURISMOPresentación en Córdoba

Presentación en el Palacio de la Merced, de Córdoba. 

Castillo de Locubín
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Redacción
CASTILLO DE LOCUBÍN | El Palacio
de la Merced de Córdoba aco-
gía la pasada semana la
puesta de largo del Camino
Mozárabe de Santiago Turís-
tico, Inteligente y Sostenible,
un proyecto que aúna a seis
provincias –Jaén, Almería,
Málaga, Granada, Córdoba y
Badajoz–, está subvenciona-
do por el Ministerio de Indus-
tria, Comercio y Turismo con
fondos Next Generation en el
marco del Plan de Recupera-
ción, Transformación y Resi-
liencia y cuenta con un pre-
supuesto global cercano al
millón de euros. 

La diputada de Gobierno
Electrónico y Régimen Inte-
rior, Inés Arco, ha participa-
do en el acto de presentación
de este trazado turístico que
discurre por siete municipios
jiennenses: Alcalá la Real, Al-
caudete, Castillo de Locubín,
Jaén, Jamilena, Martos y To-
rredelcampo, y que “viene a
sumarse a la riquísima oferta
turística que promociona la
provincia de Jaén y en con-
creto trabaja la Diputación”.
En esta línea, Arco subraya
que con este proyecto se “pre-
tende crear un modelo de
destino turístico inteligente
basado en la sostenibilidad
medioambiental, socioeco-
nómica y territorial”, y con su
puesta en marcha se va a
“fortalecer el turismo provin-
cial, se favorecerá la reactiva-
ción económica, la lucha
contra la despoblación y la
cohesión territorial”. 

Entre las actuaciones que
contempla esta iniciativa tu-
rística, que deberá estar eje-
cutada para el 30 de septiem-

bre de este año, destaca la ela-
boración de un espacio web
que actué como referencia en
internet del Camino Mozárabe
de Santiago y que incluirá ser-
vicios de información, conte-
nidos digitales que permitan
la correcta promoción digital,
así como el acceso a servicios
digitales para los peregrinos. 

Junto a este portal, también
se desarrollará una app para
móviles que canalizará la
oferta de servicios que, más
allá de los más convenciona-
les –como información de los
trazados oficiales de las rutas,
de la red oficial de albergues o
de los recursos turísticos–,
permita también la interac-
ción con servicios digitales co-
mo es el caso de realidad au-
mentada, el acceso a la infor-
mación que transmiten los
sensores ópticos desplegados
en el camino o la gestión de ce-
rraduras inteligentes. 
También se van a modernizar

los albergues para peregrinos,
que en el caso de la provincia
de Jaén estarán ubicados en
Alcaudete y Castillo de Locu-
bín, donde se instalarán sen-
sores ópticos, cerraduras digi-
tales y puntos wifi. Igualmen-
te se pondrán en servicio ofici-
nas turísticas inteligentes con
la instalación de tótem y pan-
tallas informativas interacti-
vas de atención al peregrino
en nueve puntos distintos de
la provincia. En concreto, se
ubicarán tres en la capital
jiennense y uno en cada uno
del resto de municipios de es-
ta ruta. Además, se actuará en
la mejora de la señalización,
con la instalación de 12 puntos
de señalización digital en el
recorrido.
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Juan José Montiel
CASTILLO DE LOCUBÍN | El proyecto
PHArA-ON ha surgido como
una iniciativa para enriquecer
y facilitar la vida de la pobla-
ción adulta mayor mediante la
integración de tecnologías
adaptadas. Tiene tres princi-
pales objetivos: mejorar las ha-
bilidades digitales, fomentar
la participación comunitaria y
estimular cognitivamente a los
participantes.

Desde 2022 Castillo de Locu-
bín se sumó como uno de los
municipios para el despliegue
de esta tecnología. Actual-

Universidad de Jaén y el centro
de participación activa de Cas-
tillo de Locubín, se han con-
vertido en un modelo inspira-
dor para mostrar cómo la tec-
nología y la solidaridad con-
vergen para transformar la vi-
da de las personas. Este esfuer-
zo colectivo no solo ha mejora-
do el día a día de los mayores,
sino que también ha tejido un
vínculo de comunidad y espe-
ranza entre generaciones, de-
mostrando que la edad no es
una barrera para la integra-
ción tecnológica y la realiza-
ción personal.

mente cuenta con 15 partici-
pantes a los cuales se les entre-
ga una tablet con conexión a
internet con la que aprenden
el uso de las nuevas tecnologí-
as mediante talleres grupales
mensuales, videollamadas bi-
semanales, un grupo de What-
sApp para comunicación dia-
ria y sesiones diarias de juegos
cognitivos. 
Destaca el uso de Sentab, una

red social que los mantiene co-
nectados y que les permite
combatir la soledad no desea-
da. El proyecto PHArA-ON en
Andalucía, con el apoyo de la

PROYECTO__ Esta iniciativa se encuadra en el
proyecto PHArA-ON, que se desarrolla en el Centro de
Participación Activa de Castillo con gran éxito

Visita a Castillo de la diputada Lourdes Martínez. 

ECONOMÍA Durante la reciente visita de la diputada al municipio

Juan José Montiel
CASTILLO DE LOCUBÍN | El Ayunta-
miento de Castillo de Locubín
recibía recientemente la visi-
ta de la diputada de Fondos
Europeos, Lourdes Martínez.
En el encuentro mantenido
con el alcalde Cristóbal Rodrí-
guez y otros miembros del
equipo de gobierno munici-

ayuntamientos con el fin de
que facilitar y apoyar la concu-
rrencia de los distintos munici-
pios a estas líneas de ayuda eu-
ropeas. La propia diputada,
Lourdes Martínez, ha destaca-
do “el buen trabajo realizado
por el Ayuntamiento de Casti-
llo, un municipio que está lo-
grando financiación europea
para impulsar su desarrollo, y
me consta que así lo va a seguir
haciendo”. 
El área de Fondos Europeos de

la Diputación se creó tras la
aprobación en 2020 del Fondo
Next Generation EU, por parte
de la Unión europea, con el fin
de apoyar la recuperación tras
los efectos de la pandemia. Con
el objetivo de aprovechar esta
oportunidad histórica, la Dipu-
tación Provincial está trabajan-
do en la preparación de proyec-
tos para el territorio que articu-
len y aprovechen estos fondos.
Al mismo tiempo, el organismo
provincial difunde cuantas
convocatorias y programas se-
an de interés para municipios,
instituciones y empresas. 

pal, se han marcado las estra-
tegias que debe seguir el mu-
nicipio para lograr la mayor
cantidad posible de recursos
procedentes de los fondos
Next Generation de la Unión
Europea. 

La Diputación Provincial de
Jaén ha puesto en marcha un
servicio a disposición de los

Lourdes Martínez destaca la
captación de fondos europeos por
parte del Ayuntamiento de Castillo

NUEVAS TECNOLOGÍAS Se ha convertido en un modelo inspirador

Sentab, la red social que
combate la soledad entre
los mayores de Castillo

Participantes en el proyecto PHArA-ON, en el Centro de Participación Activa de Castillo. 

Castillo de Locubín

INSTALACIONES También para la captación y elevación de agua

Juan José Montiel
CASTILLO DE LOCUBÍN | El alcalde
Cristóbal Rodríguez recibió re-
cientemente en el Ayunta-
miento de Castillo de Locubín
a Manuela Ortega Ruíz, direc-
tora del Secretariado de Des-
arrollo Territorial  de la Uni-
versidad de Jaén. En este en-
cuentro de trabajo se ha llega-
do a varios acuerdos de cola-
boración entre las dos entida-
des. Uno de los compromisos
adquiridos por la Universidad
de Jaén es el estudio de las
subvenciones de las que ha si-
do beneficiara Castillo de Lo-
cubín dentro del DUS 5000,
programa de ayudas públicas
con fondos europeos, que per-
mitirá la instalación de placas
solares así como la creación
de un huerto solar en el Naci-
miento del río San Juan, y la
sustitución de bombas en el
mismo Nacimiento destina-

programas y proyectos que im-
pulsa dicha institución. 

El alcalde ha valorado la reu-
nión como “muy positiva”, con-
siderando de gran relevancia
“unir fuerzas entre en el muni-
cipio y la UJA con el fin de apro-
vechar el potencial que esta
puede ofrecer a nuestra locali-
dad”. Por su parte, la directora
del Secretariado de Desarrollo
Territorial, Manuela Ortega, ha
puesto de relieve “el papel acti-
vo del consistorio en la búsque-
da de financiación y de proyec-
tos que puedan beneficiar al
municipio, así como la buena
predisposición del alcalde para
colaborar con la Universidad de
Jaén”. Ortega ha asegurado que
este, precisamente, es el propó-
sito de la universidad, “el de lle-
var a cabo una colaboración es-
table que permita dar impulso a
las iniciativas que puedan con-
llevar mejoras en el municipio”. 

das a la captación y elevación
de agua de consumo para la lo-
calidad. En este sentido, se ha
acordado la realización de un
estudio por parte de la UJA con
el fin de cuantificar la dotación
de este proyecto, por ejemplo
en cuanto al número de placas
solares a instalar, motores, po-
tencia necesaria, etc. 
En esta reunión se ha acorda-

do, igualmente, la integración
de Castillo de Locubín en la
Red de Municipios UJA, inte-
grada por localidades con las
que la institución universitaria
jienense mantiene, de manera
sistemática y estratégica, una
comunicación permanente y
fluida para impulsar proyectos
conjuntos de interés común.
Por su parte, la Universidad de
Jaén ha propuesto un amplio
abanico de actividades con el
fin de dar a conocer la universi-
dad así como los diferentes

La Universidad de Jaén realizará
los estudios para las instalaciones
de placas solares en el Nacimiento
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TECNOLOGÍALos sistemas de videovigilancia se erigen como un escudo eficaz para la protección de personas y bienes en el ámbito comercial

Ventajas de instalar cámaras de seguridad
en pequeños negocios y tiendas de barrio
Francisco Montes / ISP Gestión
ALCALÁ LA REAL | Descubramos los beneficios de in-
corporar sistemas de vigilancia en el sector del
comercio local y cómo la participación de empre-
sas expertas puede marcar un antes y un des-
pués en la seguridad del mismo.

1. Previniendo Robos y Hurtos: La presencia vi-
sible de cámaras de video actúa como un disua-
sivo natural para posibles amigos de lo ajeno. Sa-
ber que están siendo observados disuade a los
criminales, reduciendo significativamente el
riesgo de robos y hurtos. Además, en caso de in-
cidentes, las grabaciones de video proporcionan
evidencia crucial para la investigación y perse-
cución legal.
2. Protección del Personal y Clientes: Las cáma-

ras no solo protegen los activos materiales, sino
también a las personas. Los empleados y clientes

y abordar estas situaciones, asegurando una ges-
tión más eficiente de los recursos y reduciendo
las pérdidas internas.

5. Registro de Actividad: Las grabaciones de vi-
deo proporcionan un registro detallado de la ac-
tividad dentro del negocio. Este historial puede
resultar invaluable en situaciones legales, como
disputas con clientes, reclamaciones de emplea-
dos o investigaciones de seguridad. Tener evi-
dencia visual es esencial para respaldar cual-
quier caso, ya que se proporcionan pruebas con-
cretas que facilitan la investigación y el enjuicia-
miento, aumentando las posibilidades de llevar
a los delincuentes ante la justicia.

6. Mejora de la Eficiencia Operativa: La instala-
ción de cámaras de video puede tener un impac-
to positivo en la eficiencia operativa. Al tener vi-
sibilidad sobre la operación interna y el compor-

se sienten más seguros al saber que hay medi-
das de seguridad en su lugar. Esto crea un entor-
no más tranquilo y propicio para el desarrollo de
negocios, mejorando la experiencia del cliente y
la moral del personal.

3. Monitoreo Remoto: La tecnología moderna
permite la vigilancia remota a través de disposi-
tivos móviles, lo que significa que los propieta-
rios de pequeños negocios pueden supervisar
sus establecimientos en tiempo real, incluso
cuando no están presentes físicamente. Esto
ofrece tranquilidad y la capacidad de tomar me-
didas rápidas en caso de cualquier eventuali-
dad.

4. Reducción de Pérdidas Internas: Las pérdi-
das internas, ya sea por errores honestos o mal-
versación, son un problema común en los nego-
cios. Las cámaras de video ayudan a identificar

tamiento del cliente, los propietarios pueden
realizar ajustes estratégicos para optimizar el
flujo de trabajo y mejorar la experiencia del
cliente.

7. Instalación Profesional para una Eficiencia
Óptima. Si bien la idea de instalar uno mismo
las cámaras de seguridad es atractiva, es esen-
cial contar con la experiencia de empresas pro-
fesionales en seguridad. Estas compañías no
solo asesoran sobre la ubicación estratégica de
las cámaras, sino que también garantizan una
instalación adecuada, actualizaciones y par-
ches de seguridad, así como la configuración
de sistemas de monitoreo eficientes. La profe-
sionalidad en este aspecto no solo asegura la
eficacia del sistema, sino que también evita
problemas técnicos que podrían comprometer
la seguridad.

Conclusión: La instalación de cámaras de vi-
deo en pequeños negocios y tiendas de barrio,
llevada a cabo por empresas profesionales, for-
talece la seguridad y contribuye al bienestar ge-
neral de la comunidad. La inversión en estas
medidas de seguridad no solo es sensata y ne-
cesaria desde el punto de vista comercial, sino
que también promueve un entorno más seguro
y confiable para todos.

SERVICIOSSe accede en el enlace: https://carpetaciudadana.gob.es

Redacción
ALCALÁ LA REAL | Obtener infor-
mación sobre el estado de las
distintas gestiones con el
Ayuntamiento de Alcalá es
ahora mucho más fácil gra-
cias al servicio Carpeta Ciuda-
dana. Se trata de una apuesta
más del gobierno municipal
por la administración electró-
nica y la transformación digi-
tal, coordinada por el área de
Gobierno Digital, Transparen-
cia y Comunicación, al frente
de la cual se encuentra el con-
cejal Jesús Aguilar. 

Alcalá la Real es uno de los
primeros ayuntamientos de
España que integra su gestor
de expedientes con la Carpeta
Ciudadana, una iniciativa de
la Administración General del
Estado, financiada con los
fondos europeos Next Gene-
ration a través del Plan de Re-
cuperación, Transformación
y Resilencia (PRTR).

“El acceso de los ciudadanos
y las empresas a la informa-
ción del estado de sus gestio-
nes con el Ayuntamiento ya
está disponible a golpe de
click a través de este nuevo ca-
nal: la Carpeta Ciudadana, al

gamos abiertos o en tramita-
ción con las Administraciones
Públicas.

El acceso a esta plataforma,
generada por el Gobierno de
España, es posible  mediante
su web o a través de una app
para móvil, que puede descar-
garse gratuitamente tanto pa-
ra Android como para iOS.
La incorporación de este tipo

de tecnología a la gestión ad-
ministrativa, no sólo simplifi-
ca los trámites, sino que agili-
za también los procesos, redu-
ciendo tiempos y mejorando
la accesibilidad del ciudada-
no con la administración, ya
que está disponible cualquier
día y a cualquier hora, con un
manejo sencillo desde cual-
quier dispositivo electrónico.
Convencido de los beneficios

que esta transformación apor-
tará a la  ciudadanía, Aguilar
sostiene que “esta iniciativa
refleja nuestro compromiso
con la modernización, trans-
parencia y la adaptación a las
necesidades de la sociedad
actual, ofreciendo canales de
comunicación y acceso a la in-
formación municipal cada vez
más innovadores”.

que se suma el Ayuntamien-
to, integrando su gestor de ex-
pedientes para que cualquier
ciudadano pueda consultar
los procedimientos que tenga
con la administración”, des-
taca Aguilar que facilita este
enlace https:// carpetaciuda-
dana.gob.es para poder acce-
der al servicio.
Este avance estratégico ha si-

do posible gracias a un traba-
jo previo de optimización y
normalización de los procedi-
mientos municipales, con el
objetivo de aportar mayor efi-
ciencia en la prestación de
servicios a la ciudadanía. Al
mismo tiempo, ofrece una in-
formación veraz, actualizada
y de calidad. 

Entre las consultas que per-
mite realizar Carpeta Ciuda-
dana se encuentran, por
ejemplo, cuándo renovar el
DNI, cuántos puntos de la
DGT nos quedan, la fecha de
nuestra ITV, nuestro historial
clínico o la fe de vida laboral,
entre otros muchos. También
permite acceder fácilmente a
diversos documentos y justifi-
cantes, y hacer un seguimien-
to de los expedientes que ten-

Carpeta Ciudadana, el nuevo
servicio que permite ya
consultar el estado de las
gestiones con el Ayuntamiento
CONSULTAS__Cuándo renovar DNI o historial clínico
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